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30 октября карельский художник и мастер резьбы по кости Владимир Баландин 
отметил 70-летие. Глава республики поздравил мастера с юбилеем.

 «Примите самые искренние поздравления! Желаю вам здоровья, вдохновения и сил для 
создания новых шедевров», – написал Артур Парфенчиков в соцсети.

Сейчас в карельском Доме ремесел проходит персональная выставка Владимира Балан-
дина «Резные сокровища Севера». Она посвящена юбилею мастера.

Владимира Баландина называют одним из лучших мастеров резьбы по кости в России. 
Многие из его работ находятся в Русском музее и Эрмитаже в Санкт-Петербурге, музеях 
Архангельска, откуда родом мастер, а также в частных коллекциях по всему миру.

Владимир Баландин – заслуженный художник Российской Федерации, заслуженный 
деятель искусств Карелии, а в прошлом году указом президента России награжден орденом 
«За заслуги в культуре и искусстве».

Резные сокровища Севера
Глава Карелии поздравил с юбилеем Владимира Баландина, одного 

из лучших мастеров резьбы по кости в России.
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Герб Карелии отметил юбилей
Дизайн государственного символа республики придумал врач 

и художник Юрий Нивин

На минувшей неделе герб Карелии отме-
тил 30-летие. 25 октября 1993 года Президи-
ум Верховного Совета республики утвердил 
положение о гербе региона. Об этом в соцсе-
ти напомнил спикер Заксобрания Карелии и 
секретарь регионального отделения «Единой 
России» Элиссан Шандалович.

Герб Карелии придумал врач и художник 
Юрий Нивин. Он победил в открытом кон-
курсе на создание государственного символа 
Карелии.

 «Юрию Нивину удалось создать выра-
зительное, но при этом лаконичное изо-
бражение, выполненное по всем правилам 

геральдики, – написал Элиссан Шандалович. 
– Это удивительно, как один человек может 
быть одинаково успешным в разных сферах 
деятельности. Юрий Серафимович более 
40 лет проработал в Республиканской больни-
це, заведовал физиотерапевтическим отделе-
нием и в то же время прославился как выда-
ющийся художник, дизайнер, автор многих 
произведений декоративного искусства. Он 
был ярчайшим представителем медицинского 
труэнтизма – стремления врача к полезной 
творческой деятельности вне медицины».

 Спикер Заксобрания Карелии отметил, 
что герб республики висит в его кабинете 
рядом с российским гербом, флагами России 
и Карелии.

Юрий Нивин. Фото из семейного 
архива Л. А. Нивиной

29 мастерских открыли в республике 
благодаря нацпроекту 

Студенты оттачивают профессиональные навыки 
на современных площадках

29 мастерских создали в колледжах и 
техникумах Карелии по нацпроекту «Обра-
зование», инициированному президентом 
России Владимиром Путиным, сообщает 
Минобразования и спорта республики.

Будущие ветеринары, операторы тяжелой 
лесной техники, медики, агрономы, препо-
даватели, судостроители, автомеханики, 
парикмахеры и другие специалисты оттачи-
вают навыки на современных площадках в 
Сортавале, Костомукше и Петрозаводске. 
Мастерские также создают новые возмож-
ности и перспективы для профессионального 
роста, отмечают в министерстве.

В 2020 и 2021 году благодаря господ-
держке для студентов Карелии открыли 
12 мастерских, через год – еще пять.

Три мастерские с 2022 года работают 
в Костомукшском политехническом кол-
ледже. Каждая отличается ярким дизайном, 
функциональностью и хорошим оснащением. 
Здесь настоящими профессионалами ста-
новятся будущие повара, сварщики, спе-

циалисты промышленных и инженерных 
технологий.

Также в мастерских проводят профессио-
нальные пробы для школьников Костомук-
ши, стажировки преподавателей и мастеров 
производственного обучения Карелии. На 
их базе проходят демонстрационные экза-
мены – раньше выпускникам приходилось 
для этого ездить в Петрозаводск.

В мастерских также проходят вечерние 
курсы и мастер-классы. В прошлом учебном 
году более 50 человек прошли здесь профес-
сиональное обучение и курсы повышения 
квалификации. Кроме того, сюда приходят 
дошкольники, чтобы познакомиться с про-
фессиональными направлениями и узнать 
больше о потенциале колледжа.

Учреждения среднего профессионального 
образования в Карелии ежегодно выпускают 
сотни специалистов. Обновленная учебная 
база помогает им лучше овладеть профессией, 
быть конкурентоспособными на рынке труда 
и быстрее адаптироваться на рабочем месте. 

Почти полторы сотни жителей Карелии 
получат золотые знаки ГТО

 Всего за III квартал этого года нормативы выполнили 
более 270 жителей республики

В Карелии 272 человека сда-
ли нормативы и получат знаки 
ГТО. Об этом информирует Центр 
спортивной подготовки.

При этом золотые знаки 
получат 142 человека, серебря-
ные – 83 участника и бронзовые 
– 47 человек. Всего в III ква-
ртале прошли тестирование 
507 человек.

За период с 1 июля по 30 сен-
тября регистрацию на сайте gto.
ru прошли более 584 тысяч рос-
сиян, из которых более 257 тысяч 
приняли участие в выполнении 
нормативов, а 239 747 граждан 
показали высокий результат, 
соответствующий знакам отли-
чия комплекса ГТО.

Власти хотят найти инвестора 
для обанкротившегося завода мороженого 

в Петрозаводске
Ранее власти вместе с ФНС неоднократно пытались 

урегулировать проблемы с задолженностью предприятия
Правительство республики готово оказать содействие в поиске инвесторов, которые 

восстановят производство мороженого на мощностях обанкротившегося предприятия 
«Холод Славмо», сообщает пресс-служба Минсельхоза Карелии в социальных сетях.

«Вопросы, касающиеся использования имущественного комплекса ЗАО «Холод Славмо», 
решаются в рамках законодательства о банкротстве», – говорится в релизе.

 Напомним, что решением арбитражного суда Карелии АО «Холод Славмо» признано 
банкротом, а процедура финансового оздоровления в отношении должника была прекра-
щена. Сейчас предприятие остановило производство мороженого.Стало известно, где появятся новые дома 

для переселенцев из аварийного жилья
Решение о новой программе будет приниматься 

после завершения расселения аварийных домов, признанных 
таковыми до 2017 года

Правительство Карелии подало заявки на расселение 4 тысяч аварийных домов в Фонд 
развития территорий, сообщил министр строительства республики Виктор Россыпнов 
на личных страницах в социальных сетях. Под расселение планируют жилье, признанное 
аварийным с 2017-го по 2021 год.

Министр отметил, что власти готовятся к реализации нового этапа программы. Уже 
готова проектная документация для дома в Беломорске, идет подготовка к проектированию 
и строительству в Кондопоге, определены земельные участки в Петрозаводске, Суоярви, 
Пудоже и других населенных пунктах Карелии.

 «Решение о новой программе будет приниматься после завершения действующей про-
граммы. Нам осталось передать гражданам 540 квартир, из которых 442 в уже построенных 
новых домах и 45 квартир уже приобретены на вторичном рынке. Каждый день число 
непереданных квартир сокращается», – написал Виктор Россыпнов.
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Валентина Пивненко приняла участие 
в слете женсоветов

Депутат Госдумы встретилась с активными женщинами 
Карелии

Депутат Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации 
восьмого созыва Валентина Пивненко поуча-
ствовала в межрайонном слете женсоветов 
«В судьбе малой родины наша судьба». Об 
этом она сообщила в соцсети.

«Не перестаю приятно удивляться актив-
ности наших женщин. В ходе мероприятия 
представительницы женских организаций 
из северных районов республики обменя-
лись опытом, поделились успешными прак-
тиками и обсудили назревшие проблемы, 

наметили дальнейшие совместные меро-
приятия, а также обсудили роль женщин 
в развитии сельской территории, затрону-
ли тему государственных мер поддержки 
малого предпринимательства», – заявила 
Пивненко.

 Валентина Пивненко наградила благодар-
ственным письмом и подарком руководителя 
общественной женской организации Бело-
морского района «Поморочка» Веру Елисее-
ву за активную работу в женском движении 
Карелии.

Жители Карелии перевели 
на поддержку военнослужащих почти 

270 тысяч рублей за неделю
Для участников СВО  закупили медикаменты и материалы 

для маскировочных сетей
С 20 по 26 октября жители Карелии и предприятия региона перевели на специальный 

счет благотворительного фонда «Живой город» 268 630 рублей. Об этом сообщили в паблике 
администрации главы республики.

Военнослужащим отправили материалы для маскировочных сетей, тактические пятито-
чечники и медикаменты. Остаток на спецсчете «Живого города» на 26 октября составляет 
295 464 рублей.

Всего с начала года на приобретение необходимого оборудования израсходовали более 
57 млн рублей.

Сортавала будет принимать туристов 
из Малайзии и Китая

 Соответствующее соглашение заключено
Представители туристических компаний Малайзии и Китая заключили соглашения об 

организации регулярных туров до Москвы и Санкт-Петербурга и Сортавалы, сообщают в 
администрации Сортавальского поселения.

Гости из Малайзии и Китая посетили в эти выходные Сортавалу и встретились 
с мэром города Сергеем Крупиным. По соглашению предполагаются трехдневные 
туры. Также после открытия в городе пункта проката теплой одежды маршруты для 
туристов станут возможными и зимой.

Управление труда и занятости 
фиксирует снижение производственного 

травматизма в Карелии
По оценке ведомства, в этом году снизилось официальное число 

травм работников на производстве
По предварительным данным, за полугодие 2023 года травмы получили 62 человека, 

а в прошлом году году за тот же период – 92 работника. Об этом информирует Управление 
труда и занятости Карелии.

«В 2022 году на эти цели работодателями было израсходовано более 64 млн руб. 
По предварительным данным, в этом году сумма финансовых средств возросла почти 
до 70 млн руб. Работодатели стали больше средств выделять на профилактические 
мероприятия – медосмотры и санатории», – говорится в сообщении.

 По оценке управления, порядка 200 предприятий пользуются возможностью воз-
местить затраты на профилактику производственного травматизма.
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«Без развития промышленности развития Карелии не будет» 
Председатель парламентского комитета по экономической и промышленной политике, энергетике и жилищно-коммунальному хозяйству 

Леонид Лиминчук провел рабочую встречу с министром промышленности и торговли Республики Карелия Денисом Гурковым
Во встрече также принял участие 

представитель главы республики в Зако-
нодательном Собрании Карелии Юрий 
Шабанов.

Напомним, новое ведомство в Карелии 
создано по инициативе главы республики 
Карелия Артура Парфенчикова с целью раз-
вития промышленности республики, а также 
для продвижения карельской продукции 
на внутреннем и внешнем рынках. Также 
среди приоритетных задач министерства 
привлечение федеральных мер поддержки 
промышленности, увеличение количества 
технопарков, появление новых конкурент-
ных производств.

Леонид Лиминчук высказал мнение, 
что создание Министерства промышлен-
ности и торговли республики стало новой 

открывающейся возможностью для развития 
Карелии.

«Профильный комитет занимает про-
активную позицию. Мы понимаем, что 
без развития промышленности развития 
Карелии не будет. Мы открыты к диалогу. 
Наша задача – совместно с министерством 
развивать в новых экономических условиях 
все направления, переданные ведомству», 
– прокомментировал Леонид Лиминчук.

В ходе рабочей встречи Леонид Лимин-
чук и Денис Гурков определили укрупненные 
планы по развитию промышленной политики 
в регионе и обозначили первоочередные 
задачи. Также Леонид Лиминчук предложил 
Денису Гуркову принять участие в работе 
профильного комитета в Законодательном 
Собрании в ноябре.

Консультативный совет при карельском парламенте обсудил 
реформу местного самоуправления

В Законодательном Собрании прошло заседание Консультативного совета при парламенте Карелии. Члены совета рассмотрели практику 
и первые результаты создания в республике муниципальных округов на примере Суоярвского округа

 В дискуссии приняли участие спикер пар-
ламента Элиссан Шандалович и депутаты 
Законодательного Собрания, заместитель 
министра национальной и региональной 
политики Карелии Григорий Фандеев, 
представители научного и экспертного 
сообществ, а также Суоярвского муни-
ципального округа, который первый в 
республике перешел к одноуровневой 
системе местной власти.

 Сопредседатель Консультативного 
совета Николай Макаров отметил важ-
ность вопроса, вынесенного на обсужде-
ние, и то, что у Суоярвского округа уже 
сложился опыт, который можно предложить 
для изучения другим населенным пунктам 
и районам.

 Напомним, в Карелии уже сформированы 
четыре муниципальных округа – Суоярвский, 
Беломорский, Сегежский и Питкярантский. 
При этом Суоярвский округ стал первым в 
регионе, где местная власть была переведена 
на один уровень – с единым административ-
ным центром в Суоярви и территориальными 
подразделениями администрации в других 
населенных пунктах. В 2023 году были при-
няты законы о преобразовании Беломорско-
го, Сегежского и Питкярантского районов в 
муниципальные округа; они проходят пере-
ходный период до конца этого года.

Председатель парламента Элиссан Шан-
далович в своем выступлении поблагодарил 
членов Консультативного совета за активную 
жизненную позицию и за участие в совмест-
ной работе по совершенствованию законода-
тельства и поиску эффективных механизмов 
для улучшения качества жизни в Карелии.

 «Статус округа предусматривает еди-
ный бюджет и центр принятия решений. 
При этом оказание услуг гражданам оста-
ется на местах. И, как показала практика, 
это решение принято не зря. В Суоярвском 
округе уже произошли все необходимые юри-
дические изменения, сформированы Совет 
и администрация, которая работает уже на 
весь округ, избран глава округа», – пояснил 
спикер парламента.

 Элиссан Шандалович также отметил, что 
неизменной остается позиция парламента 
в отношении интересов граждан: в каждой 
поселковой администрации должен быть пред-
ставитель местной власти, куда жители могут 
обратиться за решением своих вопросов. При 
этом основные преобразования направлены на 
административную экономию ресурсов – уско-
рение процесса принятия важных решений, 
упрощение документооборота, сокращение 
затрат, с тем чтобы направить высвободивши-
еся средства, например на благоустройство 
населенных пунктов в районах.

Заместитель министра национальной и 
региональной политики Карелии Григорий 
Фандеев выступил с докладом, в котором осве-
тил ход реформы местного самоуправления в 
Карелии, которая, по его словам, идет спокой-
но. Депутаты Суоярвского муниципального 
округа готовы проводить выездные сессии, 
приемы граждан во время сессий.

 «Мы видим, что гражданская активность 
и инициатива дает нам возможность осущест-

влять такого рода реформы», – подчеркнул 
Григорий Фандеев.

 Механизмы, предоставляющие возмож-
ность гражданам проявлять инициативу, – это 
программы поддержки местных инициатив, 
развития ТОСов, «Народный бюджет» и 
«Активный гражданин». Замминистра нацио-
нальной и региональной политики отметил, что 
ведомство совместно с депутатским корпусом 
готово работать над развитием инструментов 
инициативного бюджетирования.

 Председатель Совета Суоярвского муни-
ципального округа Наталья Васенина расска-
зала более подробно о становлении округа. 
Она отметила, что решение о его создании 
не было спонтанным: проводились встречи 
с депутатами и избирателями, проходили 
публичные слушания.

«Мы решили, что когда объединимся, то 
возможностей появится больше. В одиночку 
главам поселений решать многие проблемы 
было очень сложно. Сейчас в округе у глав 
поселений остались небольшие полномочия, 
в том числе и благоустройство, культура», – 
сказала Наталья Васенина.

 В ходе дискуссии члены Консультативного 
совета поделились соображениями о том, как 
сделать процесс перехода на одноуровневую 
систему муниципальной власти, идущий сейчас 
в трех округах, более плавным.

Ладогу и Онего защитят парламентарии Северо-Запада
В Сыктывкаре прошла конференция Парламентской ассоциации Северо-Запада России. Одним из вопросов повестки стало обсуждение 

сотрудничества в деле экологического оздоровления водных объектов. По результатам рассмотрения было подписано соглашение, 
подготовленное Законодательным Собранием Карелии

Документ предусматривает консоли-
дированное сотрудничество регионов, 
направленное на экологическую защиту 
водных объектов, в том числе в рамках 
сохранения и восстановления Балтийской 
водной системы.

С докладом на эту тему выступил избран-
ный председателем Парламентской ассо-
циации Северо-Запада России спикер ЗС 
РК Элиссан Шандалович. Он рассказал о 
серьезной работе, которая предшествовала 
созданию проекта соглашения:

«Мы с вами вопросам экологии уделя-
ем самое пристальное внимание, все эти 
годы работаем в тесном контакте, решая 
общую задачу по созданию экологически 
безопасного водного сектора, обеспечению 
населения чистой питьевой водой».

Спикер парламента напомнил, что прави-
тельство России по поручению президента 
приступило к созданию единого федераль-
ного проекта по экологическому оздоровле-
нию крупных водных артерий России. Его 
старт запланирован на 2025 год. При этом 
за основу при разработке мероприятий взят 
бассейновый подход. Для Северо-Запада он 

предполагает оздоровление Балтийской 
водной системы, которая включает в себя 
Онежское и Ладожское озера, реку Неву, 
Финский залив и Балтийское море.

Парламентарии Северо-Запада уже 
начали работу в этом направлении, сооб-
щил Элиссан Шандалович. Так, в апреле 
на базе Законодательного Собрания Санкт-

Петербурга депутаты обсудили сохранение 
и восстановление объектов Балтийской 
водной системы. В сентябре тема получи-
ла продолжение на заседании постоянного 
комитета ПАСЗР по экологии, прошедшем 
в Петрозаводске.

По результатам этой работы в Законода-
тельном Собрании Карелии был подготов-
лен проект соглашения о сотрудничестве, 
который единогласно поддержали на конфе-
ренции Парламентской ассоциации Северо-
Запада России.

Отметим, что Элиссана Шандаловича 
единогласно избрали председателем Парла-
ментской ассоциации Северо-Запада России. 
«Для меня это большая честь. А возглавить 
ПАСЗР в год 30-летия парламентаризма 
не только почетно, но и очень ответственно. 
Но уже сейчас стоит сказать о том, что эта 
дата – повод не столько для празднования, 
сколько для подведения предварительных 
итогов и определения новых задач. ПАСЗР 
уже показала и продолжает показывать свою 
эффективность. И эту эффективность мы 
будем повышать», – сказал парламентарий, 
поблагодарив коллег за оказанное доверие.
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«Планы по развитию племсовхоза 
«Мегрега» имеют конкретные результаты» 

 Марина Гуменникова побывала в новом телятнике в Олонце

АО «Племсовхоз «Мегрега» заверша-
ет ремонтно-восстановительные работы 
на животноводческом объекте в городе 
Олонец. Председатель комитета по агро-
промышленной политике, природополь-
зованию и экологии парламента Карелии 
Марина Гуменникова побывала на месте и 
обсудила с директором Евгением Сысоля-
тиным текущую деятельность предприятия 
и планы по развитию производства.

Здание для нового телятника, где будут 
размещены 164 молодые коровы айрширской 
породы, было передано племсовхозу Олонец-
ким отделением Сортавальского сельскохо-
зяйственного техникума. Ранее здесь также 
была ферма, на которой студенты проходили 
производственную практику. На реконструк-
цию объекта депутатами Законодательного 
Собрания республики было предусмотрено в 
бюджете Карелии 10 млн рублей. Еще столь-
ко же собственных средств вложило само 
предприятие.

Евгений Сысолятин подчеркнул, что 
при строительстве нового животноводче-
ского комплекса стоимость одного места 
для животного составляет порядка 500 тыс. 
рублей. Ремонт имеющейся площадки при 
государственной поддержке позволил суще-
ственно снизить затраты.

На сегодня объект практически готов. В 
здании отремонтированы кровля, полы, окна, 
системы электроснабжения, водоснабжения 
и вентиляции, установлено стойловое обо-
рудование для беспривязного содержания, 
кормовые столы, монтируется отечественная 
система навозоудаления Слободского завода. 
Кроме того, подготовлены бытовые помеще-
ния для рабочих. Также территория вокруг 
телятника огорожена и благоустраивается.

Как рассказал Евгений Сысолятин, коро-
вы айрширской породы самые эффективные 

и пользуются спросом. Уже несколько раз 
молодняк племсовхоза «Мегрега» покупали 
другие хозяйства.

«Наша порода востребована и распро-
страняется по разным регионам. Например, 
в октябре 62 коровы отправлены в Саратов-
скую область, ранее еще столько же уехали 
в Свердловскую область», – сказал руково-
дитель предприятия.

Отдельное внимание в ходе встречи удели-
ли необходимости обновления материально-
технической базы профильного образователь-
ного учреждения, подготовке и закреплению 
в профессии молодых специалистов.

Подводя итоги, Марина Гуменникова отме-
тила, что меры государственной поддержки 
животноводческих предприятий, растение-
водства, технического и технологического 
переоснащения производств положительно 
сказываются на укреплении сельскохозяй-
ственной отрасли республики.

«Мы видим, что планы по развитию плем-
совхоза «Мегрега» также имеют конкретные 
результаты. Уверена, что модернизация про-
изводства будет продолжена, а это в свою 
очередь даст возможность увеличивать пого-
ловье животных, объемы производства сырого 
молока и мяса», – сказала депутат.

На конференции ПАСЗР поддержали 
инициативу парламента Карелии 

о создании нормативной базы 
для городских агломераций

Проект обращения представила Анна Лопаткина

На конференции Парламентской ассоци-
ации Северо-Запада России, которая прошла 
в Сыктывкаре, члены ассоциации поддержа-
ли обращение к Михаилу Мишустину, под-
готовленное карельским парламентом, по 
вопросу создания нормативной базы для 
городских агломераций. Ранее вопрос был 
рассмотрен и получил поддержку депутатов 
на постоянном комитете ПАСЗР по вопросам 
местного самоуправления.

Проект обращения к председателю пра-
вительства России Михаилу Мишустину на 
конференции представила коллегам пред-
седатель постоянного комитета ПАСЗР, 
руководитель комитета по государственному 
строительству и местному самоуправлению 
Законодательного Собрания Карелии Анна 
Лопаткина.

Депутат отметила, что развитие городских 
агломераций обозначено в качестве одного 
из приоритетных направлений Стратегии про-
странственного развития России на период 
до 2025 года.

Вместе с тем проект федерального закона 
«О городских агломерациях» до сих пор не 
принят, поэтому многие субъекты страны и 
органы местного самоуправления занимаются 
опережающим правовым регулированием 
данного вопроса, принимая региональные 
законы и другие правовые акты, создавая 
свой путь и свою стратегию.

Анна Лопаткина рассказала, что одним 
из стратегических направлений развития 
муниципальных образований в Карелии, 
определенных Стратегией социально-эко-
номического развития Республики Карелия 
до 2030 года, является реализация проекта 
«Формирование Петрозаводской агломерации 

как инструмента освоения пространственного 
потенциала». В 2022 году была разработана 
и утверждена главой республики Карелия 
Концепция развития Петрозаводской город-
ской агломерации.

«В связи с отсутствием законодательно 
закрепленных правовых условий создания 
городских агломераций на практике возника-
ют проблемы управления данными террито-
риями, взаимодействия их составных частей 
между собой и с иными субъектами, – сказала 
Анна Лопаткина. – Для координации деятель-
ности по развитию городских агломераций 
необходимо создание нормативной правовой 
базы, в том числе принятие специального 
федерального закона, а также внесение изме-
нений в Градостроительный кодекс России 
по включению в схемы территориального 
планирования регионов разделов по схемам 
территориального планирования городских 
агломераций».

Участники конференции ПАСЗР под-
держали инициативу, и данное обращение 
от ассоциации будет направлено в адрес 
правительства России.

Спикер парламента проверил ход 
строительства блоков А и Б больницы 

на Древлянке
Председатель Законодательного Собрания Карелии Элиссан 
Шандалович посетил строящиеся блоки А и Б межрайонной 

больницы с поликлиникой на Древлянке. О ходе работ спикер 
карельского парламента рассказал на своей странице во «ВКонтакте»

«Тридцать лет стройка, начатая еще 
в советское время, была заморожена. И 
только благодаря настойчивости главы 
республики Артура Парфенчикова, огром-
ной работе, проведенной правительством 
Карелии при поддержке на федеральном 
уровне нашего депутата в Госдуме Вален-
тины Пивненко, удалось вернуться к про-
екту. А вернее, практически заново начать 
строить этот важнейший для здравоохране-
ния республики объект», – написал Элиссан 
Шандалович.

В блоке А сейчас прокладывают вну-
тренние инженерные сети, устраивают 
вентиляционную камеру на кровле, штука-
турят стены. После завершения работ блок 
передадут Республиканской больнице. Здесь 

будут открыты приемно-диагностическое, 
эндокринологическое, ревматологическое 
отделения, отделение челюстно-лицевой 
хирургии и оториноларингологии, опера-
ционный блок, палаты ИТАР.

В блоке Б разместятся помещения дет-
ской поликлиники. Под них отдадут четыре 
этажа. На остальных трех этажах будут нахо-
диться дневной стационар для взрослых и 
лаборатория. Также рассмотрят вопрос обслу-
живания в амбулаторных условиях в блоке 
Б жителей Прионежского района. Сейчас 
заканчивается благоустройство теплового 
контура блока, практически завершена кир-
пичная кладка внутренних стен, закладыва-
ются вентиляционные короба, выполняется 
отделка помещений.

Ирина Кузичева провела приемы граждан 
в поселках Надвоицы и Тикша

Депутат карельского парламента Ирина Кузичева провела приемы 
граждан в поселках Надвоицы и Тикша. Об этом парламентарий 

рассказала на своей странице в социальной сети

Так, с жителями поселка Надвоицы пар-
ламентарий обсудила вопросы ремонта 
кровли здания по адресу: ул. Спиридонова, 
17, перевод терапевтического отделения 
из поселка Надвоицы в город Сегежу, бла-
гоустройство дворовой территории по ул. 
Строителей, 26, ул.Петрозаводской, 5 и 4-го 
корпуса детского сада № 3.

Также в Надвоицах Ирина Кузичева встре-
тилась с членами женского клуба культурно-
досугового объединения.

«Ветераны и активистки собрались для 
плетения маскировочных сетей, вязания шер-
стяных носков. Двойное удовольствие все 
получили от общения с земляками, жителями 
Сегежи, участниками СВО и находящимися 
сейчас в отпуске. Главное – женщины услы-
шали, что и сети и теплые носки нашим муж-
чинам нужны», – рассказала парламентарий.

В поселке Тикша Муезерского района 
депутат проводила встречу с местными 
жителями совместно с главой администрации 
Муезерского муниципального района Алек-
сандром Пашуком и главой Ледмозерского 
поселения Ольгой Чурилиной.

Что касается личных вопросов граждан, 
то на приеме обсуждались темы благоустрой-
ства, вывоза мусора, ремонта питьевых колод-
цев. А также, добавила депутат, говорили о 
создании ТОС на территории поселка.

«Не первый раз говорю о том, что соз-
давать надо ТОС в поселке Тикша. Сколько 
прекрасных проектов воплощают в жизнь 
жители республики благодаря участию в 
конкурсах ТОС. В Тикше живут активные и 
хозяйственные люди и, безусловно, справятся 
с любым проектом. Надо стартовать», – про-
комментировала Ирина Кузичева.

Парламентарий также рассказала, что 
побывала на реконструируемом братском 
захоронении в поселке Тикша и отметила, 
что объект требует доработки. С этой целью 
будет проведена работа с подрядчиком.
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Глава республики провел онлайн-встречу 
с гражданами

В прошлом номере «Карелии» мы опубликовали небольшой материал 
об очередной прямой линии главы республики. Осветим встречу более подробно.

Даниил РЫЖИХИН

В конце октября по всей стране состоялся день единого 
приема граждан. Не минул он и республику, глава региона 
и другие должностные лица приняли жителей Карелии по 
личным и социальным вопросам. А уже в начале недели состо-
ялась прямая линия с Артуром Парфенчиковым, на которой 
он и члены правительства отвечали на видеообращения и 
звонки граждан. Основными темами прямой линии стали 
жилье, дороги, здравоохранение и образование. Все эти 
сферы поддерживаются не только усилиями регионального 
бюджета, но и благодаря средствам национальных проектов.

Дорожный вопрос
Пенсионерки из деревни Коткозеро в Олонецком рай-

оне обратились к главе республики с вопросом о ремонте 
местной дороги.

«Мы уже не помним, когда был ремонт настоящий. Все 
время латают, а толку от этого, конечно, нет. Тут проходят 
маршруты школьного автобуса, скорой помощи, пожарного 
транспорта. Нам давно обещали сделать этот ремонт», – рас-
сказала одна из местных жительниц.

Артур Парфенчиков сообщил, что власти выполнят свое 
обещание. Слова руководителя региона подтвердил министр 
дорожного хозяйства и транспорта Сергей Щебекин, который 
подключился к эфиру. Он рассказал, что контракт на ремонт 
дороги уже заключен с подрядчиком «Экспрессстрой», кото-
рый возводит мосты в Сегежском районе. Ремонт обойдется 
в 335 млн рублей и завершится до октября следующего года.

Также во время трансляции стало известно, что в 
2024 году начнется ремонт участка дороги Пудож – Каргополь, 
которой удалось присвоить статус опорной, подразумеваю-
щий финансовую поддержку. Первый участок с 322-го по 
369-й километр начнут ремонтировать в 2024 году за 1 млрд 
400 млн рублей. Второй участок с 286-го по 322-й км будут 
восстанавливать в 2025 году за 1 млрд 100 млн рублей.

Значительная часть средств на дорожный ремонт 
поступила в Карелию благодаря нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги», инициированному Владимиром 
Путиным.

Также работы начнутся на двух поселковых дорогах – в Харлу 
и Хийденсельге. Региональный министр дорожного хозяйства 
и транспорта Сергей Щебекин, который дистанционно присут-
ствовал в прямом эфире, добавил, что контракт с подрядчиком 
уже заключен. Срок исполнения – октябрь 2024 года.

Медицина
Жительница Костомукши обратилась за поддержкой 

к главе республики во время прямого эфира. Муж Елены 
Юрьевны недавно пережил инфаркт и сейчас проходит 
лечение в местной больнице.

«В мае этого года в нашей семье случилось беда – у 
мужа произошел инфаркт. Благодаря слаженным действи-
ям наших медиков, санавиации мой муж был доставлен в 
республиканскую кардиологию, где ему провели стенти-
рование и организовали лечение. Сейчас он находится на 
диспансерном учете в нашей поликлинике. Я беспокоюсь 
по этому поводу, можем ли мы в дальнейшем рассчитывать 
на поддержку?» – спросила костомукшанка.

С пояснениями по поводу ситуации выступил министр 
здравоохранения республики Михаил Охлопков. Он объ-
яснил, что по федеральной программе в республике пред-
усмотрено более 65 миллионов на обеспечение пациентов с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями всеми необходимыми 
препаратами.

«Более 80 процентов людей, которые перенесли сосуди-
стую катастрофу, должны наблюдаться у терапевта и кардиоло-
га. Кроме того, они должны обеспечиваться лекарственными 
препаратами, чтобы кровь была жидкая. Когда им выполнили 
стентирование, расширили сосуды, после этого применяется 
антикоагулянтная терапия», – пояснил министр.

Раньше люди, перенесшие инфаркт или другой сосуди-
стый кризис, бесплатно получали лекарства для восстано-
вительной терапии в течение года, а в этом году этот срок 
увеличили до двух лет. С медициной помогает нацпроект 
«Здравоохранение».

Петрозаводчанка Нина Кобылина обратилась с просьбой 
организовать переезд в ее новое жилье. Горожанка, инвалид 
I группы, нуждается в постоянном притоке кислорода, в том 
числе свежего воздуха. Сейчас она проживает в аварийном 

доме, ранее местные власти нашли ей новый дом, однако он 
не подошел из-за ее ограничений по здоровью.

«К вам обращались, вы мне помогли, мне выделили 
квартиру на втором этаже с лифтом и балконом. Но, когда 
получили ключи, поняли, что рано радовались. Санузел и 
балкон не были подготовлены. Тогда вы опять же помогли, 
и мне позвонили из мэрии и строительной компании», – 
поблагодарила Нина Кобылина главу республики, который 
заверил горожанку, что мэрия Петрозаводска и Минстрой 
помогут ей с переездом.

Образование
Во время прямой линии показали видеообращение девя-

тиклассника из поселка Муезерский, который обратился с 
просьбой принять его на обучение в центр одаренных детей 
«Сириус», который недавно открылся в Петрозаводске.

Центр «Сириус» – это региональный центр выявления, 
поддержки и развития способностей и талантов у детей и 
молодежи в Карелии, образовательная площадка по раз-
витию технической, естественнонаучной, физкультурно-
спортивной, туристско-краеведческой, художественной и 
социально-педагогической направленностей.

«Я увлекаюсь театром и робототехникой. Уже побеждал 
в муниципальных и региональных олимпиадах. Слышал, что 
у нас в Карелии открылся центр «Сириус», я очень бы хотел 
туда попасть на обучение, но не знаю как…» – рассказал 
подросток.

«Надо сделать все, чтобы он попал в наш «Сириус». Уни-
кальный проект, это идея президента, она сейчас идет по 
стране. Нужно создавать центры для ребят, которые имеют 
и желание и таланты», – сказал Артур Парфенчиков и пору-
чил министру образования и спорта республики взять этот 
вопрос на личный контроль.

 «Учитывая, что у Ильи разные интересы, у нас есть пло-
щадка «наука», площадка «искусство» и площадка «спорт». 
Можно зайти на сайт и зарегистрироваться на дистанци-
онные программы, а вот уже в период весенних и летних 
каникул будем готовы принять его в Петрозаводске. Сейчас 
ремонтируем кампус на 60 мест в Студенческом переулке», 
– сообщил Роман Голубев.

Елена Юрьевна Илья Паламарчук Нина Кобылина
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От Петрозаводска до Ленобласти: как обновляют 
одну из самых красивых трасс Карелии

В 2019 году дорога от Петрозаводска на Вознесенье перешла в федеральную собственность, став частью 
трассы А-215. После этого ее начали обновлять. Капремонт разделили на семь этапов, три из которых 
уже завершили. Шокша, Педасельга и Деревянное получили не только новую дорогу, но и развитую 
инфраструктуру. Вскоре к ним присоединятся еще несколько деревень и сел, а возле Петрозаводска 

трасса станет четырехполосной

Дмитрий Джос

Сергей МЕДВЕДЕВ

В 2019 году пролегающую вдоль западного побережья 
Онежского озера автодорогу передали в федеральную 
собственность по инициативе главы Карелии Артура 
Парфенчикова. Трасса протяженностью 104 километра, 
которая соединяет республику и Ленобласть, замыкает 
транспортное кольцо вокруг второго по величине в Европе 
водоема, обеспечивает доступность десятка населенных 
пунктов Прионежья, где есть множество предприятий, 
историко-культурные и природные достопримечательно-
сти. До этого времени она была в неудовлетворительном 
состоянии. После получения нового статуса появилась 
возможность комплексного обновления дороги.

Капремонт разделили на семь этапов – по участку трас-
сы в каждом, которые в целом проходят через девять сел 
и деревень.

Так, в прошлом году компания «ВАД» обновила первый 
отрезок трассы с 100-го по 113-й километр, где, помимо 
асфальтобетонного покрытия, обустроили 80 дождепри-
емных колодцев и проложили водопропускные трубы.

Следующими участками трассы А-215 Лодейное Поле – 
Вытегра – Прокшино – Плесецк – Брин-Наволок – подъезд 
к Петрозаводску стали с 86-го по 100-й и с 113-го по 132-й 
километр, которые проходят через Шокшу, Педасельгу и 
Деревянное. Компания «ВАД» приступила к обновлению 
первого отрезка весной, а второго – летом прошлого года.

Дорожники уложили трехслойное асфальтобетонное 
покрытие общей толщиной в 19 сантиметров, создали систе-
му водоотведения, установив под трассой 51 пластиковую 
трубу и 125 локальных очистных сооружений. Как сооб-
щил начальник федерального учреждения Упрдор «Кола» 
Дмитрий Джос, упор также сделали на безопасность дви-

жения. В границах сел подрядчик обустроил пешеходную 
инфраструктуру: установил стойки, около тысячи дорожных 
знаков, более 900 сигнальных столбиков, а также протянул 
7 километров линии освещения. Вдоль трассы обустроили 
10 км тротуаров, 5,5 километра барьерного ограждения, 
пешеходные переходы и 14 автобусных остановок. На 
обновленной трассе дорожники нанесли разметку.

«При нанесении разметки применены долговечные 
износостойкие материалы – спрей-пластик и термопластик, 
– сказал Джос. – Кроме этого, в качестве новшества мы 
применили метод фрезерования при нанесении продольных 
шумовых полос, которые при наезде создают звуковой 
вибрационный эффект. Все это в совокупности позволит 
создать безопасные и комфортные условия для проезда. 
Также определены места для установки передвижных 
комплексов фото– и видеофиксации нарушений ПДД».

Цена контракта на участке с 86-го по 100-й километр 
составила более 1,2 млрд рублей. Стоимость всех работ 
на отрезке с 113-го по 132-й – более 2,1 млрд рублей.

24 октября два участка в Карелии и отрезки дорог в 
Ростовской и Вологодской областях одновременно открыли 
после капремонта в режиме телемоста, в котором поуча-
ствовали зампредседателя правительства РФ Марат Хуснул-
лин, глава Минтранса РФ Виталий Савельев, губернаторы 
Василий Голубев и Олег Кувшинников, а также Артур 
Парфенчиков и глава Росавтодора Роман Новиков.

«Мы продолжаем череду торжественных открытий 
дорог. По случаю дня дорожника с участием президента 
ранее уже открыли ряд значимых для социально-экономи-
ческого развития регионов дорожных объектов. Теперь 
работы еще по нескольким завершены в Карелии, Воло-
годской и Ростовской областях. По поручению президен-
та продолжается приведение в нормативное состояние и 

расширение дорог, входящих в опорную сеть. На трассе 
А-215 дорожники провели капремонт двух участков общей 
протяженностью более 30 километров. Благодарю всю 
команду региона за выполненную работу. Искренне рад, 
что у вас все получается по стройке, и не только дорог», 
– отметил Хуснуллин.

После торжественных речей по дорогам в трех регионах 
одновременно и под звуки фанфар поехали грузовики, 
украшенные российскими флагами, дав официальный старт 
транспортному движению на отрезках трассы.

Работа на других четырех участках в Карелии про-
должится: два из них на границе с Ленобластью, еще один 
примыкает к Петрозаводску. Проектно-сметная докумен-
тация по всем отрезкам готова.

В следующем году начнут обновлять линию между Шел-
тозеро и Шокшей – с 74-го по 86-й километр. Контракт 
с подрядчиком подписан. На участке с 132-го по 147-й 
километр (от Деревянного до Ужесельги) хотят создать 
четырехполосную дорогу из-за постоянно возрастающего 
транспортного потока. В долгосрочных планах капремонт 
отрезков с 43-го по 58-й (через село Рыбрека) и с 58-го по 
74-й километр (от Рыбреки до Шелтозеро).

«Огромное спасибо хочется сказать президенту Влади-
миру Путину, правительству России за поддержку этого 
проекта. Трасса А-215 – это важная дорога для развития 
Петрозаводской агломерации, южных районов Карелии, 
для жителей Ленинградской и Вологодской областей, 
– сказал Парфенчиков. – С 2019 года идут ее активное 
проектирование и капремонт. Значимость трассы сложно 
переоценить. Вдоль нее находится много карьеров строи-
тельного камня, в том числе карьер малинового кварцита, 
из которого вымощена Красная площадь. Дорога также дает 
импульс индивидуальному жилищному строительству».
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Медицинский долг: почему к здравоохранению 
на Севере нужен особый подход

В 2024 году Карелии выделят дополнительно более 2 миллиардов рублей на территориальную 
программу обязательного медицинского страхования. И это не разовое решение, а системное, ежегодное: 

федеральный центр наконец-то пересмотрел методику расчета субвенций. Этого долго добивались 
не только наша республика, но и другие северные регионы. О том, почему к медицине на Севере нужен 

особый подход, поговорили с главным врачом Республиканского онкодиспансера Ервандом Хидишяном

Еще лет десять назад сложно было представить, что во 
многих районных больницах Карелии будут стоять томо-
графы, каждый год будут открываться новые фельдшерско-
акушерские пункты, а автопарки медучреждений регулярно 
пополняться современным санитарным транспортом. Сейчас 
это уже привычная реальность. В модернизацию медицины 
в последние годы вкладываются большие средства. В пер-
вую очередь благодаря нацпроектам «Здравоохранение» 
и «Демография», но не только. Например, из семи томогра-
фов, закупленных в последние годы, пять приобрели за счет 
республиканского бюджета.

Но при этом регулярно поднимается вопрос о недоста-
точном финансировании повседневной работы больниц и 
поликлиник. Речь идет об оказании медицинской помощи 
пациентам по программе обязательного медстрахования. 
На днях, например, один из интернет-ресурсов объявил, 
что карельские медорганизации накопили кредиторскую 
задолженность на 2,5 млрд рублей.

На самом деле, по информации Минздрава Карелии, 
суммарная кредиторская задолженность медучреждений 
республики – в пределах 900 млн рублей. Но сумма все 
равно немаленькая. Долги есть и у районных больниц, и у 
региональных клиник, в том числе Республиканского онко-
логического диспансера.

Почему так происходит? Как поясняет Ерванд Хидишян, 
финансирование по нацпроектам и по программе ОМС – это, 
образно выражаясь, разные «кошельки». Нацпроекты – это 
целевые деньги из федерального бюджета, которые поступа-
ют в медучреждения именно для того, чтобы они в первую 
очередь укрепляли и развивали материально-техническую 
базу. И в этом отношении Карелия сделала, как уже сказано, 
большой шаг вперед. Наша республика в пятерке лидеров 
по реализации программы модернизации первичного звена 
здравоохранения среди российских регионов.

А вот финансирование по программе ОМС устроено совсем 
по другому принципу. Львиная доля средств в территориаль-
ный фонд обязательного медстрахования поступает в виде 
субвенций из федерального фонда ОМС (ФОМС). Но оттуда 
деньги не идут напрямую больницам или поликлиникам. 

Сначала страховые компании проверяют каждый случай 
оказания медицинской помощи: соответствие норматив-
ным документам по оформлению первичной медицинской 
документации, выполнение клинических рекомендаций и 
так далее. Если нет замечаний, медучреждение получает 
средства.

Система работает уже давно, но споры о ней не утиха-
ют. Главный камень преткновения – методика расчета суб-
венций из ФОМС. Конечно, нельзя сказать, что различия 
между регионами совершенно не учитываются. Но все же 
есть явные пробелы, которые оборачиваются для больниц и 
поликлиник долгами. И особенно остро эта проблема стоит 
для северных территорий страны.

Для Карелии она стала особенно актуальной после того, 
как методику изменили в 2018 году. Тогда для региона сни-
зили коэффициент дифференциации на 4,4%. И это привело 
к значительному снижению размера субвенции. В 2023-м 
она на 762,5 млн рублей меньше, чем годом ранее. А за пять 
лет система здравоохранения Карелии недополучила более 
5 млрд рублей.

Если закрыть больницу 
или амбулаторию, это будет 

катастрофа для людей
Между тем медицина в северных регионах априори 

высокозатратная, отмечает Ерванд Хидишян.
«В предыдущие годы я анализировал объемы средств, 

которые тратят на оказание медицинской помощи Карелия, 
наши соседние регионы и, например, регионы средней поло-
сы. Там нередко расстояние между населенными пунктами 
не больше 20-25 км. В таких условиях в маленькой деревне 
может не быть ФАПа, но доступность медпомощи сохраняет-
ся, потому что людям недалеко ехать до соседнего поселка. 
А у нас в Карелии низкая плотность населения, огромные 
расстояния между населенными пунктами. Есть проблемы 
с дорожной инфраструктурой, транспортной доступностью. 

Поэтому мы должны содержать как минимум фельдшерско-
акушерский пункт в отдаленном поселке, чтобы не оставить 
людей без медицинской помощи. ФАП этот должен отвечать 
всем требованиям по оснащению, обеспечению инженерными 
коммуникациями. И таких ФАПов у нас много, поскольку 
много и поселков или деревень, которые находятся вдали 
от райцентров», – поясняет Ерванд Хидишян.

С самими районными центрами тоже не все просто. 
Например, по нормативам Минздрава России в поселках 
Калевала и Лоухи исходя из численности населения должны 
быть только участковые больницы. Если этим нормативам 
следовать, то там останутся только участковые терапевты. 
Для людей это станет настоящей катастрофой. Поэтому в 
республике сохраняют центральные районные больницы и 
в Калевале, и в Лоухи – с основными врачами-специалиста-
ми, с хирургическими и травматологическими отделения-
ми, оперблоками, отделениями ИТАР, которые работают в 
круглосуточном режиме. Да, это значительные расходы, но 
республиканские власти из года в год отстаивают их необ-
ходимость. Ведь за цифрами в бюджетной росписи стоят 
жизни людей.

Сохраняют в республике и врачебные амбулатории в 
тех поселках, где по нормативам должен работать только 
фельдшер. Обеспечивают значительные объемы выезда спе-
циалистов в маленькие отдаленные населенные пункты. Все 
это, еще раз подчеркнем, делается несмотря на то, что за 
последние пять лет объемы федеральной субвенции были 
существенно снижены.

«Считаю жизненно важным, что правительству региона 
и Минздраву республики удалось сохранить такую систему 
медицинской помощи», – отмечает Ерванд Хидишян.

Почему растут расходы 
медучреждений?

Не менее важно, что в последние годы речь идет уже 
не только о сохранении, но и о развитии. Один из ярких при-
меров – создание центров амбулаторной онкологической 
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помощи. Сейчас такие центры работают в Костомукше, 
Сегеже, Сортавале. В их создании также помог нацпроект 
«Здравоохранение».

«По сути, это мини-диспансеры. Специалисты имеют воз-
можность провести здесь большой спектр диагностических 
исследований, за исключением некоторых специализирован-
ных. Пациентам больше не нужно ездить в Петрозаводск для 
консультации или анализов. Часть пациентов могут получать 
здесь и химиотерапевтическое лечение», – говорит главный 
врач онкодиспансера.

Но такие центры – это, конечно, и дополнительные рас-
ходы: на содержание медучреждений, коммунальные услу-
ги, заработную плату специалистов. И на возросшие объемы 
оказания медпомощи.

Если говорить о республиканских учреждениях здраво-
охранения, то в последние годы их очень активно оснащают 
современным высокотехнологичным оборудованием.

«Но это также увеличивает расходные обязательства медуч-
реждений. Возрастают расходы на электроэнергию, для про-
ведения исследований нужны реактивы, шприцы и так далее. 
Кроме того, сейчас в Республиканской больнице, Детской 
республиканской больнице, БСМП, нашем онкодиспансере 
внедрено очень много новых методик. Да, они позволили при-
близить многие виды диагностики и лечения к месту проживания 
пациентов. Если раньше нам приходилось отправлять больных 
в федеральные клиники, то теперь многое можно сделать у нас. 
Но это, опять же, затраты, которые ложатся на медучреждения 
и требуют восполнения, чтобы такая помощь не прекращалась 
и в последующие годы», – добавляет Ерванд Хидишян.

Задача – 
спасти жизнь пациента

Наконец, существует проблема сверхплановых объемов 
оказания медицинской помощи. В онкологии, например, в ряде 
случаев речь идет о необходимости применения таргетной тера-
пии. Это препараты, которые выявляют и уничтожают раковые 
клетки, но практически не наносят ущерба здоровым тканям.

«С каждым годом все больше и больше показаний к рас-
ширению таргетной терапии, и это правильно. Мы видим 
эффективность таких методик, они значительно повышают 
выживаемость пациентов после прохождения основного 
курса лечения. При этом клинические рекомендации Мин-
здрава допускают выбор схем лечения. Мы в первую оче-
редь стараемся определить наиболее эффективную схему 
для каждого конкретного пациента. Количество пациентов, 
нуждающихся в таргетной терапии, увеличивается с каж-
дым годом. Но иногда это также может вести к тому, что 
мы превышаем плановые объемы оказания медпомощи», 
– признает главный врач.

С обычной человеческой точки зрения врачей здесь про-
сто невозможно в чем-то упрекнуть, ведь на чаше весов 
– человеческая жизнь.

Аналогично с направлением жителей Карелии на лечение 
в федеральные клиники. Как уже отмечено, возможности 
получения высокотехнологичной помощи в республике год 
от года расширяются. Но по некоторым особенно востребо-
ванным видам есть лист ожидания, то есть очередь. Иногда 
время просто может быть упущено, и тогда региональные 
медорганизации принимают решение направить пациента 
на госпитализацию за пределы республики.

По новым правилам
Разумеется, и эти факторы, и множество других учи-

тываются при ежегодном формировании территориальной 
программы обязательного медицинского страхования. В 
частности, в программе на этот год в связи с увеличением 
заболеваемости сердечно-сосудистыми недугами значительно 
увеличили объемы этого вида помощи. А вот по профилю 
«ревматология» объемы госпитализации, наоборот, запла-
нированы меньше. Связано это с тем, что теперь высоко-
технологичную помощь этого профиля успешно оказывают 
в условиях дневного стационара. То есть речь не идет о том, 
что республика пытается во что бы то ни стало выбить как 
можно больше денег из федерального центра без всяких на 
то оснований. Нет, все расходы подробно обосновываются.

И тем не менее факт остается фактом: система обяза-
тельного медицинского страхования недофинансируется. 
Сегодня с этими трудностями сталкиваются практически все 
регионы. Это не голословное утверждение: проблему под-
твердила проверка Счетной палаты Российской Федерации.

Именно поэтому и была пересмотрена методика расчета 
субвенций территориальным фондам ОМС. Новые правила 
будут применяться уже со следующего года. Главная нова-
ция – вводится индекс доступности медицинской помощи. 
Ерванд Хидишян отмечает, что этому предшествовала большая 
работа регионов с федеральным центром.

«Глава Карелии Артур Олегович Парфенчиков, прави-
тельство и Минздрав принимали в ней активное участие, 
отстаивая интересы нашей республики. Большую поддержку 
оказала депутат Госдумы Валентина Николаевна Пивнен-
ко. Принятое решение можно только приветствовать. Ведь 
именно доступность медицинской помощи заложена как 
ключевой принцип развития системы здравоохранения и 
гарантирована Конституцией России. И теперь это находит 
отражение в методике наряду с такими параметрами, как 
плотность населения или заболеваемость. Это позволяет 
надеяться, что ситуация с финансированием системы ОМС 
на Севере в ближайшие годы действительно изменится к 
лучшему», – считает Ерванд Хидишян.

По новой методике Карелия вошла в число регионов, 
которые уже в следующем году получат дополнительные 
средства по программе ОМС. Для нашей республики это 
плюс 2,2 миллиарда рублей.

Конечно, Минздрав республики точечно работает и над 
кредиторской задолженностью учреждений вместе с их руко-
водителями. Республиканский онкодиспансер, например, с 
начала года уже снизил задолженность на 32%. Но все-таки 
самое важное – это то, что на федеральном уровне приня-
то системное решение. Выполнение медицинского долга 
не должно оборачиваться финансовыми долгами для больниц 
и поликлиник. А гарантированная государством медпомощь 
должна быть и доступной, и качественной, и современной 
независимо от того, живет ли человек в столице или в 
маленьком поселке.

Ерванд Хидишян
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Цифровой 3D-аватар Айно встретит гостей 
на выставке-форуме «Россия»

Карельские специалисты создали для стенда республики на ВДНХ 
цифровой 3D-аватар Айно

Команда из 30 петрозаводских 
разработчиков работает над созда-
нием интерактивного помощника с 
элементами искусственного интел-
лекта Айно. Она сможет не только 
отвечать на вопросы, но и распоз-
нать подошедшего к ней молчащего 
человека, чтобы заговорить с ним 
самостоятельно. Программно-аппа-
ратный комплекс создают для стенда 
Карелии на международной выстав-
ке-форуме «Россия», учрежденной 

президентом страны Владимиром 
Путиным. Событие стартует 4 ноября 
на ВДНХ в Москве. Об этом инфор-
мирует управление пресс-службы 
главы Республики Карелия.

 Разработкой проекта занимаются 
сотрудники Центра искусственного 
интеллекта Петрозаводского государ-
ственного университета. Пользователи 
соцсетей в ходе народного голосования 
выбрали лицом республики специалиста 
музея-заповедника «Кижи», историка-

переводчика, исполнительницу песен на 
карельском языке, победителя конкурса 
«Лучший гид России» Марину Ноженко. 
3D-модель карельской девушки Айно 
получила ее голос и внешность. Ава-
тар одет в современный национальный 
костюм, он расскажет как о реальных 
людях, внесших вклад в историю Каре-
лии, так и о вымышленных персонажах 
эпоса Калевала и былин Заонежья. Гид-
помощник ответит посетителям стенда 
на вопросы о республике.

«Карельская горница» в Москве: блюда 
из Карелии попробуют на выставке «Россия»

Петрозаводский ресторан, специализирующийся на блюдах национальной кухни, покажет в Москве, 
как готовить похлебку из лося и паштет из онежской ряпушки

Шеф-повар ресторана «Карельская горница» Денис Пан-
телеев представит на мастер-классе в российской столице 
два фирменных блюда – похлебку из лосятины с белыми 
грибами хийси, а также паштет из онежской ряпушки.

Международная выставка-форум «Россия» будет про-
ходить в Москве с 4 ноября по 12 апреля. Провести ее 
поручил Владимир Путин своим указом. На территории 
ВДНХ регионы представят свои достижения в различных 
отраслях, в том числе и в гастрономической. Представители 
ряда знаковых для Петрозаводска и Карелии заведений 
общественного питания отправятся в столицу, чтобы рас-
сказать там о своих фирменных блюдах.

На ВДНХ появится отдельное двухэтажное здание под 
названием «Дом русской кухни». В нем гостей выставки 
будут знакомить с кулинарными изысками и традициями 
регионов страны.

Шеф-повар Денис Пантелеев специально для «Респу-
блики» продемонстрировал создание двух блюд, презен-
тация которых пройдет в Москве в декабре. Одно из них 
многосоставное и непростое в исполнении, второе вполне 
можно приготовить в домашних условиях.

Хийси
Денис Пантелеев сказал: «Особенность супа хийси в 

том, что мы используем все локальные местные ингреди-
енты, начиная от овощей. Картофель, томаты, лук репчатый 
– это все наши местные фермерские продукты. А также 
используем мясо лося. И особенность этого блюда заклю-

чается в том, что похлебка получается очень калорийной, 
насыщенной и сытной».

Причин продемонстрировать на ВДНХ именно похлебку 
хийси было несколько. Во-первых, блюдо пользуется попу-
лярностью у гостей. Во-вторых, шеф-повар Денис Пантелеев 
в свое время занял первое место на конкурсе охотничьих 
традиций, приготовив именно это блюдо. На мастер-клас-
се в Москве он покажет, как готовить правильный хийси.

При приготовлении этого блюда повар нарезает мясо 
лося крупными кусками и варит его с добавлением специй. 
Затем на сковороду отправляются репчатый лук, томаты, 
белые грибы и чеснок: из них в итоге получается поджар-
ка. Чтобы консистенция продукта получилась чуть более 
густой, в нее добавляют ржаную муку. После этого в бульо-
не с мясом следует проварить картофель и добавить туда 
готовую поджарку. В финале в получившееся блюдо мастер 
добавляет специи.

Правильно приготовленная похлебка хийси имеет насы-
щенную и довольно густую консистенцию. Ее плотность 
обеспечивает большое количество ингредиентов, исполь-
зованных мастером. «Все достаточно наваристо, сытно 
и насыщенно», – так характеризует вкус получившегося 
блюда Денис Пантелеев.

Паштет из онежской ряпушки
Рыбный паштет станет вторым блюдом, которое смогут 

попробовать гости выставки-форума в Москве. Для его при-
готовления шеф-повар использует очищенную от костей 

онежскую ряпушку горячего копчения, которую смешивает 
со сливочным сыром и специями.

Продукты следует поместить в блендер для получе-
ния однородной консистенции. Образовавшийся паштет 
остается только намазать на хлеб, добавив сверху зелень и 
ягоды. При наличии в хозяйстве мощного и качественного 
блендера подобное блюдо можно успешно приготовить и 
в домашних условиях.

 Денис Пантелеев говорит: «Я могут приготовить любое 
блюдо, которое необходимо. Но больше всего люблю наш 
колорит и местный продукт, потому что он качественный, 
очень вкусный и всегда свежий. Я считаю, что «фирмен-
ность» блюда заключается в том, как ты его готовишь. Если 
ты делаешь это с душой и с интересом, тогда любое блюдо 
будет вкусным и ты сможешь сказать, что оно именно твое, 
фирменное».

Сейчас строители, дизайнеры и декораторы монтируют 
стенд, который покажет всю уникальность и неповтори-
мость региона. Стенд расскажет о традициях, истории и 
культуре региона, презентует туристический, научный и 
промышленный потенциалы Карелии.

Центральный элемент проекта – купола Преображенской 
церкви острова Кижи, которые символизируют огромное 
количество памятников деревянного зодчества Карелии.

На экспозиции будет представлен видеоряд с карель-
скими пейзажами. Также предполагается фитозона с бота-
ническими копиями живых растений региона, для которой 
мастера создали несколько ароматов, ассоциирующихся с 
республикой.

Денис Пантелеев
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Площадка ГТО с тренажерами появилась 
в поселке Ладва

Уличный спортивный комплекс построен в рамках федерального 
проекта «Спорт – норма жизни» нацпроекта «Демография»

На площадке ГТО в поселке Ладва уста-
новлены 16 тренажеров, в том числе уличные 
кардиотренажеры, гимнастические скамьи, 
силовой тренажер для подтягиваний и отжи-
маний. Об этом сообщил министр образова-
ния и спорта Карелии Роман Голубев.

«На многофункциональной спортивной 
площадке ГТО местные жители смогут кру-
глый год самостоятельно проводить трени-
ровки по силовой гимнастике, готовиться к 
сдаче нормативов всероссийского физкуль-
турно-спортивного комплекса «ГТО», а также 
заниматься общей физической подготовкой», 
– заявил Голубев.

По словам министра, в этом году еще 
один уличный комплекс ГТО установлен в 

поселке Идель Сегежского района, открытие 
запланировано на начало ноября.

Власти Пудожского района планируют 
установить памятник одному 

из крупнейших меценатов Карелии
В республике хотят поставить памятник или табличку купцу 

Николаю Базегскому
Власти Пудожского района поддержали 

идею увековечить память о российском куп-
це I гильдии Николае Базегском, который 
был одним из крупнейших меценатов Каре-
лии XIX века. Информация об этом появилась 
в паблике Пудожского района. 

Идею установить памятник или памятную 
табличку меценату первый замглавы района 
Родион Андрианов обсудил с настоятелем 
Муромского монастыря игуменом Ильей. 

«Современники, предприниматели города 
должны брать пример с линии жизни Николая 
Александровича, – сказал Родион Андрианов. 
– Я призываю общественность и бизнесменов 
совместно с нами, администрацией, проду-
мать участие в процессе увековечения памяти 
благотворителя». 

В 1899 году Николай Базегский спросил у 
мирского схода, что более важно для развития 
города: строительство моста через реку Водлу 
для обеспечения устойчивого транспортного 
сообщения с Вологдой и Санкт-Петербургом 
или каменная церковь. Местные жители 
решили, что каменная церковь важнее. Ее 

в короткие сроки возвели приглашенные из 
Петербурга специалисты. 

В начале 1930-х годов церковь закрыли. 
С этого времени в ней работали различные 
хозяйственные предприятия. В начале 1960-х 
годов церковь приспособили под молокоза-
вод. Ее значительно перестроили. Сейчас она 
находится в собственности РПЦ. 

В хозяйстве «Ильинское» заготовят 
до 8 тысяч тонн кукурузы на силос

Преимущество кукурузы – более низкая себестоимость силоса 
по сравнению с силосом, заготавливаемом из однолетних 

и многолетних трав

В текущем году в АО «Племенное хозяй-
ство «Ильинское» планируют заготовить 
8 000 тыс. тонн кукурузного силоса. Об этом 
сообщили в Минсельхозе Карелии.

В 2023 году на поля АО «Племенное хозяй-
ство «Ильинское» на площади 200 га посеяли 
семена кукурузы отечественной селекции 
сортов «воронежский 158» и «воронежский 
16» по Северо-Западному региону допуска.

Эти сорта зернокормовые, они включе-
ны в Государственный реестр селекционных 
достижений РФ, отличаются раннеспелостью, 

ремонтантностью, т. е. способностью повтор-
но или неоднократно цвести и плодоносить 
в течение одного вегетационного периода, 
высокой холодостойкостью и выходом зеле-
ной массы более 400 центнеров с 1 гектара.

«Уборка кукурузы в данные сроки явля-
ется запланированным мероприятием. Мы к 
этому шли сознательно. Сегодняшний период 
является наиболее благоприятным временем 
для заготовки кукурузы на силос – окончание 
фазы молочной спелости. Уборка растений 
в этой стадии позволит заготовить силос с 
высоким содержанием обменной энергии 
порядка 11,5 МДж, что в свою очередь позво-
лит сократить использование концентриро-
ванных кормов», – отметил гендиректор 
Юрий Бурцев.

Преимущество кукурузы – более низ-
кая себестоимость силоса по сравнению с 
силосом, заготавливаемом из однолетних и 
многолетних трав.

Арт-объект с петроглифами
 появится в Сортавале

Каменные рисунки на скульптуре создает автор «Долины зайцев» 
Сергей Гапанович

Сегодня знаменитый карельский скуль-
птор Сергей Гапанович работает в Сортавале 
над созданием композиции петроглифов на 
камне, установленном на набережной. Об 
этом рассказали в паблике администрации 
Сортавальского поселения.

 «Еще один авторский арт-объект украсит 
город Сортавалу. Работы по созданию камен-
ных рисунков финансируют предприниматели 
города», – говорится в сообщении.

В группе отметили, что после работы в 
Сортавале Сергей Гапанович уезжает рабо-
тать в Индонезию по личному приглашению 
короля.

Свалки убрали в лесу 
Питкярантского района

Навалы мусора обнаружили в Салминском участковом лесничестве
Несанкционированные свалки убрали в Салминском участковом лесничестве, сооб-

щает Минприроды Карелии.
В августе работники Питкярантского центрального лесничества обнаружили свалку 

бытовых отходов и строительного мусора в Салми. Один кубометр мусора скопился на 
участке, арендованном организацией «Сетлес». В конце сентября арендатор убрал свалку.

В начале октября также в Салминском участковом лесничестве нашли навалы мусора 
и строительных отходов на территории организации «Питкярантский ЛПХ». На прошлой 
неделе арендатор самостоятельно вывез более 6 кубометром отходов.

Подрядчик восстановит благоустройство 
в Шуе, нарушенное при строительстве 

газораспределительных сетей
Об этом представитель подрядной организации заявил на встрече

 с депутатом Заксобрания Леонидом Лиминчуком

Подрядчик восстановит благоустройство 
в Шуе, нарушенное при строительстве газо-
распределительных сетей.

Строительство газораспределительных 
сетей в поселке Шуя Прионежского района 
ведут по программе догазификации. По этой 
программе газопроводы бесплатно доводят 
до границ земельных участков потребителей. 
Земляные работы неизбежно затрагивают 
дороги, проезды, газоны. В Шуе жители 
пожаловались на то, что некоторые дороги, 
которые люди стремились поддерживать в 
хорошем состоянии, теперь разбиты и раз-
рыты.

На ситуацию отреагировал председатель 
комитета Заксобрания по экономической и 
промышленной политике, энергетике и ЖКХ 
Леонид Лиминчук.

«Я проехал по всем улицам поселка. 
Большая часть из них в нормальном, рабо-
чем состоянии, но, конечно, есть участки, 
которые сейчас из-за земляных работ 
пострадали, на что жалуются жители. На 
месте обсудили ситуацию с представи-
телями заказчика, АО «Газпром газора-
спределение Петрозаводск» и подрядной 
организации, которая проводит работы», 
– рассказал Леонид Лиминчук.

Работы в Шуе еще продолжаются, соглас-
но контракту они должны быть завершены 
до 30 октября. Заместитель генерального 
директора по строительству «Газпром газо-
распределение Петрозаводск» Павел Блатков 

пояснил, что восстановление благоустройства, 
нарушенного в ходе строительства, определе-
но проектно-сметной документацией. Если 
у дороги было асфальтовое покрытие, то ее 
необходимо заасфальтировать заново, если 
же речь идет о грунтовом покрытии, то, соот-
ветственно, восстановить грунтовку. Пред-
ставитель подрядчика Александр Лисенкин в 
свою очередь заверил, что свои обязательства 
подрядная организация выполнит и восста-
новит благоустройство на тех участках, где 
велись земляные работы.

Леонид Лиминчук отметил, что пред-
ставителям подрядчика необходимо быть 
в постоянном контакте с местными жите-
лями.

«Это самое главное – общаться с людьми 
и общаться уважительно, корректно. Под-
робно отвечать на вопросы, разъяснять. 
Газификация – это, безусловно, благо для 
поселка, проводимые работы важны и нуж-
ны. Временные неудобства неизбежны при 
любом строительстве. С главой Шуйского 
сельского поселения Анастасией Соколо-
вой договорились, что при приемке работ 
вопросам восстановления благоустройства 
будет уделено особое внимание. Убедился, 
что подрядная организация и заказчик беспо-
койство жителей понимают, комиссия прой-
дет по всем проблемным участкам, будут 
предложены варианты решения. Ситуацию 
продолжу держать на контроле», – сказал 
Леонид Лиминчук.
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Стала известна программа 
празднования Дня народного 

единства в Петрозаводске
Участников угостят карельским взваром, организуют для них 

музыкальные выступления и пригласят присоединиться к хороводу
Массовые мероприятия пройдут на площади Кирова в Петрозаводске в День народного 

единства. Программу празднования опубликовали в паблике мэрии города.
4 ноября в 12.00 на площади состоится осенний фестиваль «Марьяне» (0+), он откроет-

ся торжественным прологом и концертом. В завершении официальной части участники 
праздника закружатся в карельском хороводе крууга.

Затем, в 12.30, подведут итоги конкурса «Зонт для Марьяне». Перед зрителями высту-
пят творческие коллективы и солисты, а для юных горожан подготовят интерактивную 
программу со сказочными героями.

В 13.30 наградят участников конкурса авторских работ из дерева «Природы красота и 
рук творенье». Также на празднике с 10.00 до 14.00 запланирован блиц-турнир резчиков 
– лучшего мастера определят на главной сцене в 14.20. После, в 14.30, перед зрителям 
выступит группа «Мука» с карельскими песнями в современной обработке. Проект создал 
в 2007 году директор и аккордеонист группы «Мюллярит» Сергей Зобнев.

Гостей угостят карельским взваром, организуют для них патриотические акции и 
розыгрыш призов. На площади проведут ярмарку декоративно-прикладного искусства, 
выставку работ резчиков по дереву, фотозону и детские аттракционы. Кроме того, жела-
ющие смогут раскрасить машины автошколы в осенней тематике и принять участие в 
мастер-классах.

Всех желающих пригласили 
пробежать «Километр здоровья» 

в ноябре
Забеги организуют на стадионе «Юность»

3 ноября в Петрозаводске пройдут массовые забеги «Километр здоровья», сообщили 
в публике администрации города.

Забеги организуют на стадионе «Юность». Участники до 9 лет преодолеют 
500 метров, спортсмены постарше – километр. Первый забег стартует в 16.00.

Зарегистрироваться для участия в фестивале бега можно до 15.00 2 ноября.
Напомним, что с 3 по 5 ноября в Петрозаводске пройдет республиканский фестиваль 

мини-баскетбола памяти Валентина Гольдштейна.

Объявлен аукцион на установку 
четырех торговых точек

Павильоны разместят в трех районах города

Администрация Петрозаводска объявила аукцион на размещение четырех нестацио-
нарных торговых объектов, сообщили в группе мэрии. Площадки установят на два года на 
Перевалке, в Центре и в Октябрьском районе. В павильонах будут торговать продукцией 
местных производителей и продовольствием, сувенирами, кофе и горячими напитками.

На аукцион выставлены лоты:
улица Чапаева, в районе дома 3, размещение павильона в составе остановочного ком-

плекса площадью не более 25 кв. м, со специализацией «продовольственные товары, 
кроме пива и пивных напитков»;

проспект Карла Маркса, в районе речного вокзала, размещение павильона площадью 
6 кв. м, со специализацией «сувенирная продукция и туристические услуги»;

площадь Гагарина, в районе остановки общественного транспорта «пл. Гагарина» 
(железнодорожный вокзал), торговый автомат площадью 1 кв. м, со специализацией 
«продажа кофе и горячих напитков»;

Октябрьский проспект, у дома 47, павильон в составе остановочного комплекса, пло-
щадью не более 25 кв. м, со специализацией «товары местных производителей».

Заявки на участие принимают до 15 ноября, аукцион состоится 20 ноября.
Получить дополнительную информацию можно по телефонам 8 (814-2) 71-36-80 или 

8 (814-2)71-36-79 или на сайте городской администрации.

Родители оценили 
качество питания в школах 

Петрозаводска
Специальные комиссии контролируют работу 

на постоянной основе
«Родительский контроль» оценил каче-

ство питания в гимназии № 17, Академиче-
ском лицее и школе № 36, сообщает мэрия 
Петрозаводска.

К качеству еды, а также к обслужива-
нию и внешнему виду персонала замечаний 
не выявлено.

В состав бракеражной комиссии входят 
медработник, представители питающей орга-
низации и администрации учреждения. С 
внеплановыми проверками регулярно выез-
жают специалисты управления образования. 
Кроме того, любой законный представитель 
ученика может войти в состав «Родитель-
ского контроля».

«Родительский контроль» функционирует 
во всех школах Петрозаводска. Подобные 
акции недавно прошли в школе № 12, гим-
назии № 30 и школе № 3.

Информацию о результатах проверок 
общеобразовательные организации публику-
ют в своих официальных группах в соцсети 
«ВКонтакте».

Мэрия напоминает, что с 2021 года в 
Петрозаводске предусмотрено бесплатное 
горячее питание для всех учеников началь-
ных классов. По целевой программе «Адрес-
ная социальная помощь» предусмотрен бес-
платный завтрак для детей из малоимущих 
семей, из семей граждан, вынужденно 
покинувших территории Украины, Донец-
кой Народной Республики и Луганской 
Народной Республики, для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, 
для членов семей участников СВО.

Также в Петрозаводске действует муни-
ципальная программа «Социальная поддерж-

ка населения Петрозаводского городского 
округа». Она предусматривает горячий обед 
для детей из многодетных малоимущих 
семей, нуждающихся в дополнительной 
социальной поддержке и имеющих удо-
стоверение «Многодетная семья».

Кроме того, двухразовое бесплатное 
питание предусматрено ученикам с огра-
ниченными возможностями здоровья и с 
инвалидностью на сумму 208 рублей в рам-
ках средств субвенции, предоставленных из 
бюджета Карелии.

Для всех желающих в школах города 
предоставляется и платное питание. Оно 
может быть как организованным, так и 
самостоятельным через буфет. Решение 
по этому вопросу принимают родители на 
классном собрании.

Стадион и современные 
естественно-научные классы 
появятся в петрозаводском 

лицее № 40
Оборудование и тренажеры приобрели по национальным проектам 

«Образование» и «Демография»

Современные классы по химии, физике и 
биологии появятся в петрозаводском лицее 
№ 40, кроме этого, на территории образова-
тельного учреждения оборудуют открытый 
физкультурно-оздоровительный комплекс 
с футбольным полем и тренажерами. Под-
готовку новых кабинетов и стадиона про-
верил Артур Парфенчиков вместе с врио 
главы города Инной Колыхматовой и мини-
стром образования республики Романом 
Голубевым.

Оборудование для четырех кабинетов по 
естественным наукам приобрели за 21 млн 
рублей по национальному проекту «Обра-
зование», инициированному президентом 
страны. По словам учителей, обновленные 
классы значительно обогатят образователь-
ный процесс и дадут возможность заниматься 
научной деятельностью.

Первые два кабинета уже включены в 
образовательный процесс, оставшиеся два 
заработают со второй четверти. Во время 

визита главы в одном из них занимался 
физико-математический класс. Школьники 
пообщались с Артуром Парфенчиковым и 
рассказали о планах.

«Математик должен быть поэтом. Чтобы 
совершать открытие, нужно неординарное 
мышление, нужно всегда во всем сомневать-
ся. Тогда придут какие-то мысли, решения, 
которые меняют мир. Даже учась в физи-
ко-математическом классе, не забывайте 
литературу, историю, искусство, тогда из 
вас получатся великие математики, инже-
неры, экономисты», – напутствовал глава 
республики.

Футбольный стадион и тренажеры под 
открытым небом установили по националь-
ному проекту «Демография» за более чем 
50 млн рублей. Сейчас на объекте завер-
шают укладку искусственного покрытия. 
Физкультурно-оздоровительный комплекс 
будет доступен не только школьникам, но 
и местным жителям.
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Главный купол установили 
на Казанский храм 

в Петрозаводске
Накануне митрополит Константин освятил кресты 

и купола новой церкви

Главный купол установили на Казанский храм в Петрозаводске. Его вес – 10 тонн. Также 
подрядчики поставили еще две боковые главки. Как сообщили представители епархии, 
если не помешает погода, в ноябре на церковь поднимут еще два боковых купола.

Напомним, 25 октября на территории строящегося храма в честь Казанской иконы 
Божией Матери в районе Кукковка в Петрозаводске митрополит Петрозаводский и 
Карельский Константин совершил чин освящения 5 куполов и 5 крестов для нового храма.

Кресты и купола были изготовлены в Подмосковье, высота большого креста – 4 метра, а 
маленьких – по 2,2 метра. Диаметр большого купола – 8,5 метров, а маленьких – по 5,5 метра.

Новый храм возводят с 2012 года на пересечении улиц Ровио и Торнева по проекту 
петрозаводского архитектора Людмилы Беляевой, архитектора из Кронштадта Василия 
Агапова, а заканчивает проект карельский архитектор Андрей Гречкин.

10 сентября 2022 года митрополит Петрозаводский и Карельский Константин совершил 
освящение 10 колоколов для строящегося этого храма. Вес самого большого колокола 
– 1 250 кг.

Студенты получили 
по миллиону рублей на запуск 

стартапов
Деньги выделит Фонд содействия инновациям

Трое студентов из Петрозаводска получили по одному миллиону рублей для запуска 
своих стартапов, сообщает Минэкономразвития Карелии.

Победители представили следующие проекты: «Ресурсосберегающий фильтр для 
очистки воды от механических примесей для применения в системах замкнутого водо-
снабжения для выращивания форели», «Разработка модульного мини-цеха для забоя 
перепелов высокой степени эргономичности и оптимизации технологического цикла», 
«Применение современных информационных технологий в научных исследованиях в 
области ботаники».

Деньги выделили по программе «Студенческий стартап» от Фонда содействия иннова-
циям по федеральному проекту «Платформа университетского технологического пред-
принимательства».

В этом году проект получил статус международного. Теперь в нем могут прини-
мать участие студенты из Белоруссии, Казахстана, Кыргызстана, Узбекистана и Сирии. 
1 500 студентов получат по миллиону рублей на реализацию проектов. В следующем году 
количество победителей планируется увеличить до 2 000 человек.

Памяти товарища
Владимир СУПОВ

25 октября спортивная общественность и спортсмены Карелии прощались 
в траурном зале с известным спортсменом, бронзовым призером по метанию 
диска, мастером спорта СССР Владимиром Федоровичем Титовым. Знакомы с 
ним более 60 лет, а с его братом Александром, доктором биологических наук, 
профессором, бывшим президентом филиала Российской академии наук, мы 
учились в параллельных классах медвежьегорской средней школы № 1, когда 
были детьми 10-14 лет.

С Владимиром Федоровичем мы некоторое время работали преподавателями 
на кафедре физического воспитания в Петрозаводском государственном универ-
ситете, где я был начальником лыжного отделения, а затем он перешел работать в 
педучилище № 1, где работал преподавателем и тренером, а я работал некоторое 
время тоже в педучилище № 2 на должности заместителя директора по админи-
стративно-хозяйственной работе и вел секцию бадминтона. Играть ко мне при-
ходили доктор биологических наук, проректор по научной работе университета 
И. С. Болотников и доктор медицинский наук и завкафедрой цитологии, гистоло-
гии и эмбриологии Р. В. Смирнов, но затем Болотников попал в автомобильную 
аварию и погиб, к большому сожалению. 

На кладбище добрые, теплые слова в адрес В. Ф. Титова сказал бывший министр 
спорта Е. А. Шорохов, кратко изложив спортивный путь, его биографию и чело-
веческие качества Владимира Федоровича, а они замечательные: никто никогда 
не слышал, чтобы он с кем-то ссорился.

Такими же качествами обладал и Борис Николаевич Лагутин, двукратный 
олимпийский чемпион по боксу, а с ним я познакомился в Люберцах, на мемори-
але мастера спорта международного класса Капитонова, который погиб в авто-
мобильной аварии. 

Кроме этого, пересекался с Б. Н. Лагутиным, когда он возрождал общество 
«Спартак», а когда болел, звонил ему. Затем общество возглавлял Н. Н. Озеров. 
Сейчас прилагаю усилия, чтобы в Москве появилась улица Бориса Лагутина, посы-
лая письма мэру г. Москвы С. С. Собянину, и получаю ответы от департамента по 
культурному наследию г. Москвы.

Что касается Н. Н. Озерова, то в Петрозаводске улица братьев Озеровых суще-
ствует в ЖК «Облака», а в Москве появилась недавно, после моего письма М. В. 
Мишустину, где изложил, что долго не присваивали.

Хотелось бы, чтобы Федерация легкой атлетики Карелии выступила с инициативой 
и проводился бы турнир по метанию диска памяти В. Титова! 

В День иконы Божией Матери 
проведут крестный ход

Длина маршрута составит 9 километров
4 ноября, в День Казанской иконы Божией Матери и День народного единства, в Петро-

заводске пройдет VI традиционный крестный ход, сообщает пресс-служба Петрозаводской 
и Карельской епархии РПЦ в соцсети.

Шествие начнется в 11.30 после Божественной литургии у Сретенского храма в Соло-
менном. В центре микрорайона отслужат молебен к Пресвятой Богородице, затем крест-
ный ход пройдет по улицам Соломенской, Логмозерской, мимо кирпичного завода, где 
совершат молебен о мирном небе. Затем на местном кладбище начнется заупокойная 
лития. Далее участники шествия пройдут по Петрозаводскому шоссе в предполагаемом 
месте расстрела священнослужителей. Им посвятят молебен Карельским новомученикам.

За три часа участники пройдут 9 километров со святынями Сретенского храма Петро-
заводска: с чудотворным образом Казанской иконы Божией Матери, а также древними 
образами Богоматери «Умиление», Владимирской иконой Божией Матери, образом Всех 
святых и иконой вмч Георгия Победоносца.

Традиция совершения в этот день крестного хода по благословению митрополита 
Петрозаводского и Карельского Константина положена в 2015 году. В 2020 и 2021 годах 
из-за пандемии крестный ход не проводился. В прошлый раз в нем приняли участие 
175 человек.

Центр подготовки спецназа 
оборудовали в здании бывшего 

училища
Власти города помогут восстановить инженерные сети

 для тренировочной базы

Карельская компания «Кримтех-10» арендовала пустующее здание бывшего ПТУ на 
улице Жуковского в Петрозаводске, сообщила врио главы города на личных страницах в 
социальных сетях. Фирма, специализирующаяся на разработке бронежилетов, маскиро-
вочных средств и иного военного оборудования, организовала в помещениях училища 
тренировочную базу для бойцов спецназа. На площадке силовики отрабатывают боевые 
задачи, в частности, освобождение заложников.

 «Директор «Кримтех-10» Сергей Жученко рассказал о больших планах. Он хочет 
организовать обучение не только для спецназовцев, но и для тех, кто собирается принять 
участие в специальной военной операции. А в будущем заняться и военно-патриотическим 
воспитанием молодежи», – рассказала Инна Колыхматова в своем посте. Врио главы 
Петрозаводска отметила, что власти города помогут компании восстановить коммуни-
кации в части здания.
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Жизнь как счастье
Послушаешь Александру Королеву, и сразу хочется жить, что-то делать, 

что-то изучать, слушать и прислушиваться. Она не только умеет вдохнуть жизнь 
в своих героинь, но и веру в лучшее – в своих слушателей. Даже когда не поет

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

Александра КОРОЛЕВА – солистка Музыкального теа-
тра Карелии. Хотя новичок, увидев ее в театре, вполне 
может принять изящную Александру и за артистку балета. 
Она может все или почти все. Не переставая, работает 
над собой. Учится, прибавляя к базовому образованию 
в Московской консерватории и МГУ (итальянский язык 
и литература) постоянную работу с педагогами по вока-
лу и по языкам. В студии «САМПО ТВ 360°» она почти 
проговорилась про маховик времени Гермионы. Иначе 
вообще не понятно, как можно одновременно делать 
столько дел. Как и многие ее героини, Александра – лег-
кий и открытый человек. Смотрите сами!

Александра Королева за один сезон ввелась почти во 
все идущие в Музыкальном театре постановки. Говорит, 
что ей повезло с нашим театром, где есть спектакли для 
ее голоса (лирико-колоратурное сопрано). Театр считает, 
что ему и нам всем повезло с Александрой.

Решила стать оперной 
певицей в пять лет

– Сегодня пятница, 13 октября. Вы не суеверный 
человек?

– Знаете, наверное, я не суеверный человек, но есть 
какие-то закономерности, которые я замечаю. Если перед 
выходом на сцену у меня случаются неурядицы, то, как 
правило, спектакль или концерт пройдет очень хорошо. Я 
всегда себя настраиваю позитивно. А пятница, 13, – обыч-
ный день.

– Есть актерские приметы, в которые вы верите?
– Если это концерт, я всегда перед выходом тяну за 

мизинчик пианиста. Не помню, откуда это пошло. Просто 
на удачу.

– Как вы смогли совместить музыку и филологию?
– Я решила, что стану оперной певицей, в пять лет. Это 

я брала пример с моей тети, солистки Большого театра 
Белоруссии. Хотела тоже петь на сцене оперные арии. Сама 
я родилась в небольшом городке под названием Обнинск. 
Здесь была построена первая атомная ГЭС. Мои родите-
ли – математики, окончили мехмат МГУ, а мы с сестрой 
– гуманитарии. Сестра училась на французской кафедре 
филфака МГУ, а я – на итальянской. Сейчас моя сестра 
живет с мужем во Франции, преподает средневековую 
литературу и старофранцузский язык в университете. Я 
ей восхищаюсь.

Я не представляла свою жизнь без музыки. Училась в 
музыкалке, окончила ее по классу фортепиано. Начала 
заниматься вокалом в Обнинске, затем поступила в училище 
при Московской консерватории и параллельно в МГУ на 

филологический факультет. Это было самое невероятное 
время в моей жизни. Я собиралась очень хорошо изучить 
итальянский язык, язык большинства опер. Позже я ездила 
в Италию, пела там несколько партий, и мне было очень 
радостно свободно общаться с дирижерами и режиссерами. 
Конечно, помимо итальянского, был еще французский, я 
его изучала с третьего класса. Немецкий я тоже изучаю, 
хотя для меня он, конечно, сложнее. Английский – тоже. Я 
считаю, что если певец хочет досконально знать то, о чем 
он поет, нужно знать иностранные языки, хотя бы четыре 
основных.

«Не продолжать учиться 
невозможно»

– Вы очно учились? Как технически успевали 
учиться в двух местах одновременно?

– Мне бы очень помог маховик Гермионы, маховик време-
ни. Меня спасало то, что училище и университет находились 
на одной ветке метро. Я за полчаса могла передвинуться 
из одного места в другое. Мои подруги давали мне перепи-
сать пропущенные лекции. Конечно, было сложно во время 
сессий, потому что экзамены и зачеты были параллельно 
и там, и там. Но все это было интересно.

После третьего курса я поступила в Московскую консер-
ваторию, ушла из университета и потом уже восстановилась 
платно. Кстати, диплом в МГУ я писала по «Сельской чести» 
Масканьи. Сравнивала новеллу Джованни Верга с его дра-
мой и оперой Масканьи. Во многом меня поддерживала 
Екатерина Витальевна Фейгина, научная руководитель на 
кафедре зарубежной литературы. В конце защиты я даже 
спела небольшой отрывочек за Лолу, хотя, конечно, это 
не моя партия.

После окончания учебы я еще стажировалась год в 
Центре оперного пения в Центре Галины Вишневской. 
Попала туда после конкурса оперных певцов. Я тогда не 
прошла в финал, но очень хорошо спела оба тура. Потом 
мне звонит мой бывший однокурсник и говорит: «Я тебя 
поздравляю». А я говорю: «С чем меня поздравлять? Я даже 
в финал не прошла!» – «Ты выиграла стажировку в Центре 
Вишневской!» Сейчас этим центром заведует ее дочь Ольга 
Мстиславовна Ростропович. И на награждении она отметила 
меня и наградила стажировкой в центре.

Это был невероятный опыт, потому что, во-первых, там 
идет работа над программой, которая нужна именно тебе. 
Это подготовка партий, арий и конкретные программы 
из арий. С тобой работают разные концертмейстеры, это 
очень полезно.

– Неужели так важно знать язык, чтобы спеть 
свою партию?

– Мне кажется, что когда ты действительно понимаешь 
каждое слово, то можешь сделать акцент на определенных 

словах, выразить определенную эмоцию. Когда ты точно 
знаешь, что хотел сказать либреттист в этой конкретной 
реплике. И это производит совершенно другое впечатление. 
Нельзя ориентироваться на те переводы, которые есть у нас 
в клавирах, например советских. Тогда была традиция петь 
на языке той страны, в которой произведение исполняется. 
Соответственно, литературный текст подкладывался под 
ритм музыки оригинала. И, естественно, текст претерпевал 
изменения. А иногда смысл мог капитально отличаться. 
Первый этап изучения партии на иностранном языке – 
досконально, дословно, знать перевод каждого слова.

– И вы продолжаете учиться?
– Мне кажется, что в нашей профессии творческой, в 

которой мы сами являемся музыкальным инструментом, 
не продолжать учиться невозможно. Иначе будет регресс. 
Наш вокальный аппарат меняется с нами. Его состояние 
зависит от многих факторов: состояния здоровья, от того, 
чем мы питаемся, как мы высыпаемся, в каком мы настро-
ении. И, конечно, нужно регулярно поддерживать себя в 
форме – в физической и вокальной.

Даже после того, как ты окончил консерваторию, нужен 
человек, который тебя слышит со стороны. Мы же не 
знаем, как мы на самом деле звучим. Наши внутренние 
ощущения могут быть обманчивыми. Когда мы поем очень 
высокую ноту на пиано, нам кажется, она звучит странно 
и непонятно, тонко. А снаружи красивая нота. Мы это 
можем понять, если нам это скажут со стороны. Поэтому 
я продолжаю учиться.

Вот сейчас прошел замечательный образовательный 
проект «Институт оперы», в котором мне посчастливилось 
поучаствовать. Там была отобрана из множества заявок 
группа в 50 человек. Начали мы в середине мая. Все занятия 
проходили онлайн. Я раньше, честно говоря, скептически 
относилась к формату онлайн-занятий, особенно по вокалу. 
Но этот проект убедил меня в обратном. Я оказалась в классе 
замечательной певицы Любови Витальевны Петровой. Мы 
занимались все лето. Это были не только уроки по вокалу, 
но и занятия по языкам. У нас было несколько блоков – ита-
льянский, французский, русский и немецкий. Мы изучали 
орфоэпию в пении. После экзамена нас распределили по 
партиям. Я оказалась в группе немецкого языка. У меня 
было задание – за лето выучить партию Адели на немецком 
языке. Я пою в нашем театре Адель, но на русском. Сейчас 
переучивала на немецкий, получила колоссальный опыт 
– это очень интересно.

Навык быстрого 
реагирования

– На каком языке удобнее петь?
– Недавно в Московской консерватории был мастер-

класс замечательной Дарьи Анатольевны Митрофановой. 
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Она сказала, что, если вам неудобно петь на итальянском 
языке, значит, вы что-то делаете неправильно. Такого быть 
не может. На французском тоже петь довольно удобно. 
В немецком есть свои вокальные сложности. Куплеты 
Адель из третьего действия оперетты «Летучая мышь» 
написаны в довольно быстром темпе. Когда я открыла 
немецкий текст, у меня глаза полезли на лоб, потому что 
там огромное количество согласных. Если спотыкаться 
о них, будет теряться вокальная линия. Нужно научиться 
петь на немецком.

– Почему артисты на концертах и спектаклях так 
активно водят руками. Это помогает петь?

– Это такой телесный зажим, с которым надо бороться. 
Я сама этим грешу иногда. Хорошо, когда есть человек, 
который может на это указать. Довольно часто мы этим 
движением пытаемся компенсировать что-то, что нам 
нужно сделать в организме технически, чтобы выполнить 
вокальную задачу.

В прошлом сезоне мы уже начали работать над пред-
стоящей премьерой «Руслана и Людмилы». Это сложней-
шая опера, масштабная. Все номера в партии Людмилы 
невероятно сложные с вокальной точки зрения, требуют 
определенного мастерства. Это так называемое русское 
бельканто. И поначалу, когда я готовила каватину Люд-
милы, конечно, была тенденция что-то компенсировать 
движениями корпуса. Михаил Александрович Синькевич, 
главный дирижер Музыкального театра Карелии, сказал: 
«Делайте то же самое, но без движений». И звук пошел 
по-другому. Огромную роль здесь играет наш внутренний 
контроль. В целом это важная настройка для певца. Да, мы 
должны вкладывать много эмоций, когда исполняем пар-
тию, но при этом где-то там должен быть так называемый 
внутренний контролер, который со стороны наблюдает, 
что мы делаем.

– На сцене у вас всегда включен ваш внутренний 
контролер?

– Его нельзя выключать даже в самые эмоциональные 
моменты. То есть когда у героя, предположим, эмоцио-
нальный взрыв, истерика, нужно помнить, что дальше тебе 
нужно допеть высокую ноту. И только после этого можно 
разрыдаться, полностью дать волю эмоциям.

На сцене нужен навык быстрого реагирования, когда 
что-то идет не так. Мне это однажды помогло во время 
спектакля «Хрустальная туфелька». Во втором действии у 
Золушки идет монолог: «Я встретила принца. Что со мной 
сталось! Я такая послушная, а его не послушалась. Я такая 
правдивая, а ему не сказала правды. Как просто все было 
вчера и как странно сегодня». В этот момент Золушка должна 
достать из камина туфельку и на нее посмотреть. Дальше 
входят мачеха и сестрица, и все дальнейшее действие завя-
зано на том, что у Золушки в руках спрятана туфелька.

Идет спектакль. Принц допел свою арию, затемнение, 
я бегу к камину. (Это был единственный раз, когда я в 

антракте не проверила реквизит.) Я подбегаю к камину 
и вижу, что туфельки там нет. Бежать за кулисы поздно. 
Свет уже горит, должен идти мой монолог. Вот тут как 
раз включается внутренний контролер.

Я на автомате начинаю, как обычно, рассказывать 
монолог. Внутренний контролер в панике: нужно срочно 
что-то делать! Смотрю за кулисы, пытаюсь кидать много-
значительные взгляды: помогите, что-то идет не так! К 
сожалению, никто не понимает. Встречаюсь глазами с 
Женей Гудковой, которая играет Мачеху. Я уже показываю 
ей руками: как просто все было вчера и странно сегодня. 
У Жени округляются глаза – она поняла, что туфельки нет. 
Но ей уже пора выходить на сцену! И тут я вспоминаю, что 
за кулисами заряжена еще одна туфелька, которую потом, 
в конце спектакля, выносит фея. Я быстренько, пока они 
говорят свои реплики, бегу за кулисы, хватаю эту туфельку 
и прячу ее под фартук. Если я не взяла бы откуда-нибудь 
эту туфельку, не представляю, как вообще бы действие 
пошло дальше. В тот момент адреналин подскакивает до 
небес, но сейчас вспоминаешь об этом со смехом.

Отстраниться 
от персонажа

– В вашем репертуаре нет злодеек. Почему?
– Не так уж много написано партий героинь-злодеек 

для моего голоса. У меня в основном либо очень добрые 
сказочные героини, либо субретки в опереттах. Я стрем-
люсь к тому, чтобы эти благородные главные героини – 
Золушка, Принцесса, Маша в «Морозко» – были разными. 
Амплуа одно и то же, но героини разные.

– В «Свадьбе Фигаро» вам интереснее петь Сюзан-
ну или Барбарину?

– Сюзанна – это огромный пласт работы. Она прак-
тически не уходит со сцены. Пожалуй, только в арии 
Бартоло она отдыхает за кулисами, все остальное время 
она на сцене, даже если не поет. Мне нравится, что она 
разная. В прочтении нашего режиссера Анны Осипенко 
она более многогранная, более интересная. Барбарина мне 
тоже интересна, но уж очень долго ждать ее появления. 
Весь первый акт ты настраиваешься – и так долго ждать, 
и так уже хочется выйти.

– Как актер настраивается на смерть своего пер-
сонажа? Трудно это психологически?

– Действительно, поначалу это может быть тяжело. У 
меня было несколько партий – Джильда в «Риголетто», 
Мими в «Богеме» – героини, которые либо после болезни 
умирают, либо их жестоко убивают и они умирают. И да, 
действительно, после спектакля выходишь с опустошением 
и тяжелым чувством. Но потом ты как-то начинаешь от 
этого отстраняться. Ты понимаешь, что ты и твой персо-
наж – это два разных человека. И, разумеется, это требует 

огромного количества эмоциональных сил, моральных 
сил, но потом ты все легче и легче это переживаешь.

Если говорить про Мими, это тяжело с эмоциональной 
точки зрения не в момент, когда она умирает, а в 4-м дей-
ствии, когда она, уже больная, возвращается к Рудольфу. Там 
есть замечательная сцена: когда все ушли, Мими и Рудольф 
остаются одни, соединяются, но уже слишком поздно – у 
Мими такая стадия болезни, что осталось недолго. Есть 
замечательная любовная сцена, когда она поет: Sono andati? 
Fingevo di dormire… Она поет о том, что она притворялась, 
что спит, потому что хотела, чтобы все ушли и они остались 
одни. И она признается ему в любви. В процессе впевания 
этого отрывка очень тяжело не заплакать. Потому что музы-
ка написана на максимуме эмоций. Нужно приучить себя 
выключить эмоциональную причастность к этому моменту, 
но это очень тяжело поначалу. Да, было пролито немало слез, 
но потом это выливается в нечто прекрасное на спектакле.

Пока все сбывается
– Вы свободно владеете итальянским языком. 

Хотели бы петь в Италии?
– В Италии совершенно другая система музыкальной 

жизни. Система stagione – это когда с артистом подписыва-
ется контракт, певцы собираются на конкретную постанов-
ку, которая потом ставится энное количество раз, и потом 
все расходятся. Это интересный опыт и, конечно, приятно 
работать в интересных проектах (я всегда готова), но для 
меня приятнее и теплее для души иметь театр-дом. Здесь у 
меня родной коллектив, родные спектакли, и да, хорошо, 
может, периодически куда-то быть приглашенным, но я 
за театр-дом.

– Что бы вы хотели спеть здесь?
– Мне хотелось бы повторить здесь Сомнамбулу из 

оперы Беллини. Мне посчастливилось ее петь в Италии 
с потрясающим дирижером маэстро Маурицио Арена. Он 
много лет дирижировал в Teatro La Fenice в Венеции. Потря-
сающий профессионал. Амина (Сомнамбула) – настолько 
светлый, чистый и благородный персонаж, и это настолько 
невероятная музыка… Я даже не могу описать, какую гамму 
эмоций испытываю к этой опере и этой героине. Наверное, 
мечтой было бы еще хотя бы разок в жизни ее исполнить.

– О чем вы еще мечтаете?
– Основная моя мечта исполнилась. Жизнь в театре – 

это невероятное счастье. Вот мы говорили вначале про 
суеверия и всякое такое… Я каждый Новый год сжигаю 
записку с желаниями над бокалом шампанского. Я вроде 
не верю в магию и тому подобное, но у меня каждый год 
все сбывается. Пока не было такого раза, чтобы не испол-
нилось. И как раз перед 2022 годом я загадывала, что хочу 
быть солисткой в театре, где будет репертуар для моего 
голоса. Я хотела, чтобы был хороший репертуар и хороший 
коллектив. Все сбылось! А дальше только двигаться вперед.
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Младенческая смертность снизилась 
с начала года

В республике показатель младенческой смертности ниже среднего 
показателя по стране

За девять месяцев 2023 года в Карелии в 1,7 раз снизилась младенческая смертность. 
Об этом в соцсети написал министр здравоохранения республики Михаил Охлопков.

С начала года показатель младенческой смертности в Карелии составил 3,3 на 
1 000 родившихся живыми. Это значительно ниже показателя за аналогичный период
2022 года и ниже среднероссийского показателя.

В структуре младенческой смертности в республике недоношенные дети, родив-
шиеся с экстремально низкой и очень низкой массой тела, составляют 50%. Также в 
2023 году в 2,7 раз меньше стали умирать на дому дети в возрасте до года в сравнении с 
аналогичным периодом 2022 года. В три раза снизилась смертность детей первого года 
жизни от внешних причин. Кроме этого, в этом году среди причин смерти детей до года 
зарегистрирован один случай синдрома внезапной младенческой смерти, тогда как в 
2022 году так умерли трое детей.

«До 2019 года в Карелии показатель младенческой смертности всегда был выше, чем 
в Российской Федерации. И только с внедрением новых подходов, маршрутизации бере-
менных и введением в строй нового Республиканского перинатального центра нам удалось 
переломить эту негативную тенденцию», – написал министр.

По уровню младенческой смертности в мире Россия занимает 40-е место из 236 стран.

Глава Карелии и министр 
здравоохранения рассказали 

о профилактике сосудистых заболеваний 
в республике

В этом помогают федеральные и региональные программы
В Карелии благодаря программе «Борьба 

с сердечно-сосудистыми заболеваниями» 
проводят профилактику сердечно-сосуди-
стых заболеваний и осложнений у пациентов 
высокого риска.

«На это предусмотрено более 65 млн 
рублей, и на эти средства закупаются те 
препараты, которые необходимы пациенту, 
перенесшему сосудистую катастрофу, чтобы 
он мог активно вести здоровый образ жиз-
ни», – пояснил министр здравоохранения 
Карелии Михаил Охлопков в прямом эфире 
с Артуром Парфенчиковым.

На льготные лекарства могут претен-
довать пациенты, перенесшие:

– острое нарушение мозгового крово-
обращения;

– инфаркт миокарда;
– аортокоронарное шунтирование, анги-

опластику коронарных артерий со стенти-
рованием и катетерную абляцию по поводу 
сердечно-сосудистых заболеваний.

Все эти пациенты обеспечиваются лекар-
ствами в течение двух лет с даты постановки 
диагноза. В льготный перечень включено 
31 наименование лекарственных препаратов.

Глава Карелии также отметил, что на 
данный момент в республике работают два 
ангиографа, с помощью которых специа-
листы могут диагностировать заболевания 
сосудов.

«Нам важно увеличивать количество 
вот таких современных исследований и 
стентирования, которое проводится вра-
чами с точки зрения исключения будущих 
сосудистых катастроф», – заявил Артур 
Парфенчиков.

Помимо этого, благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение» развивается система 
реабилитации больных. В этом году приоб-
ретено почти 595 единиц реабилитационного 
оборудования для Сегежской больницы, 
городской поликлиники № 2 и Госпиталя 
для ветеранов войн.

Фельдшерские пункты ремонтируют 
в Марциальных Водах и в Березовке

Всего в этом году в Карелии дополнительно отремонтируют 
семь ФАПов

По программе модернизации первичного звена здравоохранения идет ремонт фель-
дшерско-акушерского пункта в поселке Марциальные Воды. Здесь рабочие покрасят 
стены, сделают подвесные потолки, заменят светильники и сантехнические приборы 
на энергосберегающие, уложат линолеум.

«Во врачебной амбулатории в Янишполе меняем окна. Эти два объекта мы отре-
монтируем сверх плана. Всего в этом году в Карелии дополнительно отремонтируем 
семь ФАПов.

Один из фельдшерско-акушерских пунктов, на ремонт которого выделили дополни-
тельные средства, находится в Березовке. Ранее мы отремонтировали здесь внутренние 
помещения, сейчас ремонтируем здание снаружи: меняем кровлю, веранду, приводим 
в порядок фасад», – написал Михаил Охлопков.

Форум ментального здоровья планирует 
провести Минздрав Карелии

Форум должен привлечь внимание к Карелии как месту силы 
и укрепления ментального здоровья человека

Минздрав Карелии совместно с Высшей школой экономики и АНО «Онегофорум» про-
ведут в республике форум ментального здоровья. В организационный комитет форума 
вошли также специалисты Минэкономразвития республики и представительства МИД 
России в Петрозаводске. Об этом в соцсети сообщил министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков.

По словам министра, форум станет важным событием для республики. Он создаст и 
разовьет международный бренд Карелии как места силы и укрепления ментального здо-
ровья человека.

«Форум станет ежегодной ярмаркой решений и практик Mental Wellness (методы дости-
жения и поддержания душевного благополучия), которые могут быть интегрированы в 
пакеты услуг компаний и организаций, работающих в санаторно-курортной, медицинской 
и туристической отраслях Карелии», – написал Михаил Охлопков.

В Карелию приедут люди из разных сфер, объединенных интересом к ментальному 
здоровью. Это психологи и эксперты в области ментальных практик, HR-профессионалы и 
представители санаторно-курортной и фитнес-индустрий, преподаватели и студенты.

Программу форума Минздрав Карелии подготовит к 20 ноября.

Можно ли избавиться 
от храпа?

Михаил Охлопков сообщил о причинах и способах лечения 
«ночной» проблемы

На своей странице в соцсети «ВКонтакте»  
министр рассказал о причинах, профилакти-
ке и способах лечения проблемы, с которой 
сталкиваются многие.

«Есть ряд причин, способствующих появ-
лению храпа. Самые распространенные – это 
ЛОР-заболевания: нарушенный прикус, уве-
личенные миндалины, полипы и аденоиды в 
носоглотке, узкий носовой проход. Нередко 
храп присутствуют у пациентов с дисфункцией 
щитовидной железы и беременных», – пишет 
Охлопков.

Причинами храпа могут быть:
Ожирение. Даже при легком ожирении 

(индекс массы тела до 30) вероятность появ-
ления такого заболевания увеличивается в 
8-10 раз. С увеличением веса растет частота 
храпа, а также вероятность возникновения 
синдрома обструктивного апноэ сна. У 60% 
пациентов с ожирением 3-й степени диагности-
руется и синдром обструктивного апноэ сна.

Употребление алкоголя. Алкоголь вызы-
вает снижение тонуса мышц, что и является 
причиной возникновения храпа. Мягкое небо, 
а также стенки глотки при этом полностью 
расслабляются, в результате чего просвет 
дыхательных путей существенно уменьшается. 
Если же человек храпит и без употребления 
алкоголя, то после его употребления ситуация 
может значительно усугубиться, что может 
повлечь за собой серьезные последствия. 
Под действием спиртного мозг практически 
не реагирует на какие-либо изменения и раздра-
жители, а случаи остановок дыхания в таком 
состоянии наблюдаются достаточно часто.

Курение. Оно и так оказывает большое 
негативное влияние на дыхательные пути и 
легкие. Токсическое действие входящих в 
состав дыма соединений зачастую является 
причиной возникновения непроходящего 
отека. В связи с этим появляются нарушения 
работы дыхательного аппарата, что особенно 
проявляется во сне, когда организм полностью 
расслаблен.

Прием снотворных. При употребле-
нии снотворных препаратов наблюдается 
ухудшение реакции мозга на раздражители. 
Это может повлечь за собой кислородное 
голодание жизненно важных внутренних 
органов.

Нарушение дыхания. Храп чаще всего 
вызван проблемами работы дыхательной 
системы организма. Аллергический ринит 
является наиболее распространенным забо-
леванием. В результате его возникновения 
у человека появляются насморк, а также 
заложенность носа. Дыхательные пути при 
этом существенно сужаются, что и является 
причиной возникновения неприятных сим-
птомов. Искривленная перегородка, наличие 
полипов, аденоидов и увеличение размеров 
небных миндалин также ведут к затруднению 
дыхания, из-за чего и появляется храп.

Аномалия развития. У некоторых людей 
с детства наблюдаются узость дыхательных 
каналов, удлиненный небный язычок. Это 

далеко не все врожденные аномалии, кото-
рые являются причиной возникновения храпа.

Старение. С годами мышцы теряют тонус, 
соответственно, мягкие ткани глотки могут 
провиснуть, что ведет к перекрытию просвета 
дыхательных путей. В расслабленном состоя-
нии человек не может контролировать дыха-
ние. Стенки глотки при этом соприкасаются 
друг с другом, а при прохождении воздуха 
через просвет и появляется храп.

Способ устранения неприятных симптомов 
в каждом конкретном случае существенно 
отличается, поэтому лучше не занимайтесь 
самолечением, а сразу обращайтесь к врачу. 
Чем быстрее вы это сделаете, тем меньше 
времени понадобится на лечение.

Также есть и неочевидные причины храпа. 
Например, употребление жирной и тяжелой 
пищи и напитков перед сном. Такая пища плохо 
переваривается, особенно во сне. Поэтому 
высок риск отложения жира на уровне шеи, 
что сужает просвет глотки и усиливает храп. 
Также сонное апноэ. Главным признаком этого 
состояния является громкий храп и периоди-
ческие остановки дыхания во сне, чаще всего 
сочетающиеся с избыточной массой тела. Син-
дром обструктивного апноэ сна – это широко 
распространенная патология, встречающаяся 
примерно у 11% мужчин и 6,3% женщин.

Возникновение храпа у женщин и муж-
чин в большинстве случаев вызвано одними 
и теми же факторами, отмечает Охлопков и 
добавляет, что есть особенности у женщин. 
Большинство дам начинают храпеть уже в 
возрасте 50-55 лет, когда большинство предста-
вительниц прекрасной половины переживают 
наступление менопаузы. Уровень эстрогена в 
организме существенно уменьшается, а как 
следствие этого происходит сужение дыха-
тельных путей. Причем храпеть женщины 
могут также громко, как и мужчины.

Министр напоминает, что в особо тяжелых 
случаях храп нужно лечить хирургической 
операцией. Самостоятельно устранить про-
блему можно такими приспособлениями, 
как капа. Конструкция вставляется в рот и 
расширяет носовой и ротовой проходы. Ее 
действие облегчает прохождение воздуха и 
снижает вибрацию. Дополнительно можно 
применять полоски для носа, внешне напо-
минающие изгиб зубного ряда. Они крепятся 
на зубах. В результате использования язык 
не западает в проход и не закрывает его для 
поступления воздуха. Еще одним вариантом 
лечения является наклеивание на крылья носа 
полосок для облегчения дыхания.

Охлопков напоминает, что лечение храпа 
с помощью назальных спреев и других меди-
каментозных средств возможно только после 
согласования с врачом.

Для профилактики следует прекратить 
прием снотворных и седативных препаратов; 
отказаться от алкоголя и курения; подобрать 
ортопедическую подушку для сна; сбросить 
вес; тренировать мышцы языка и глотки; про-
ветривать перед сном комнату, в которой спите.

Фото: Михаил Охлопков, страница в соцсети
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«Цветок сакуры»: необычный шоу-спектакль 
с трюками поставили в Кондопоге

Центр «Преодоление» поставил второй шоу-спектакль с участием артистов с ментальными нарушениями. Проект «Цветок 
сакуры» получил поддержку в рамках федерального проекта «Творческие люди» национального проекта «Культура». 

Постановка создавалась по мотивам сказок приамурских коренных народов и японской легенды. Как на сцене Дворца культуры 
соединились разные виды сценического искусства и кто помогал создавать спектакль с трюками – в материале «Республики»

Марина БЕДОРФАС

Пластический театр, хореография, цирк, 
восточные оздоровительные системы, игры 
на барабанах, артистическое фехтование и 
даже опасные акробатически трюки – все 
это соединилось в шоу-спектакле «Цветок 
сакуры». Премьера прошла в Кондопоге на 
сцене Дворца культуры. Постановка соз-
давалась по мотивам сказок приамурских 
коренных народов (нивхских, негидальских) 
и японской легенды. В спектакле задейство-
ваны 15 взрослых артистов с ментальной 
инвалидностью и 5 волонтеров-подростков. 
Режиссер-постановщик – президент «Пре-
одоления» Роман Унукайнен.

 «Постановкой в целом я доволен, с уче-
том ее сложности технической и большой 
нагрузки на артистов все получилось очень 
хорошо, без фатальных косяков. Хотя глаз 
постановщика к премьере вконец замылива-
ется и уже сомневаешься, что хорошо, что 
плохо для зрителя, отзывы публики гово-
рят: чудо искусства случилось. Жаль, что 
из посещенных с промоконцертами четы-
рех социальных учреждений республики, 
где мы видели , как эта работа вдохновляла 
местных ребят, на премьеру смог приехать 
только Медвежьегорский интернат, другие 
сослались на организационные проблемы. 
Потому что ставка спектакля на два основ-
ных эффекта: интерес массового зрителя и 
соответственно эффект инклюзии, принятия 
ребят с ментальной инвалидностью в социум 
как людей, заслуживающих восхищения и 
уважения, и вдохновение на творчество без 
границ для им подобным», – поделился после 
премьеры Роман Унукайнен.

За час до премьеры в холле Дворца искусств на-
чалась раус-программа: спортсмены из карельской 
Федерации кендо представили свои показатель-
ные выступления, продемонстрировали базовые 
техники, иайдо, провели спортивные поединки. 
Одновременно Евгения Козлова, руководитель цир-
ковой студии «Движение» из Суоярви, проводила 
мастер-класс по жонглированию. Большинство ее 
учеников были из кондопожского центра «Надежда». 
Тут же на ярмарке свою продукцию представляли 
инклюзивные мастерские.

Путем синтеза разных видов сценического 
искусства зрители увидели историю-притчу 
об исцеляющей силе любви.

«Мы постарались, чтобы каждый из арти-
стов с инвалидностью смог максимально реа-
лизовать свои таланты в этом театральном 
проекте и сделать личный шаг вперед. У 
ребят до пяти переодеваний, все играют по 
несколько ролей. Реквизита навалены целые 
столы: булавы, палки, конусные шляпы, фона-
ри, боккены, маски, катаны и другое. Два 
часа напряженного труда и осознанности, 
это настоящий подвиг для наших ребят. Все 
получилось во многом благодаря их большой 
увлеченности процессом, ответственности 
за общий результат, они настоящие артисты.

С большой любовью и бережно на сцене 
мы воссоздали культурный колорит Дальнего 
Востока и средневековой Японии. Зрители 
увидели обряды сахалинских нивхов, кре-

стьянский быт, выступления бродячей труппы 
акробатов, тренировки самураев, беском-
промиссные дуэли на мечах и постигнули 
утренний дзен в буддийском монастыре. В 
рамках подготовки спектакля с мая прово-
дились регулярные занятия студийцев на базе 
«Преодоление» по актерскому мастерству, 
цирковому искусству, хореографии, сцени-
ческому фехтованию, игре на барабанах. 
Прошли три практических семинара с экс-
пертами по японскому фехтованию (кендо 
и иайдо), цирковому искусству и японским 
традиционным танцам, а также творческая 
выездная лаборатория «Солнечный город» с 
участием педагогов по цирковому искусству. 
В сентябре были три гастрольные поездки 

с номерами из спектакля и 
мастер-классами по домам-
интернатам республики для 
мотивации людей с менталь-
ной инвалидностью к заняти-
ям творчеством», – продолжа-
ет режиссер-постановщик.

«В Кондопоге расцвела 
сакура! Шоу-спектакль влю-
бил в себя с первых минут. 
Благодарим КРОО «Преодо-
ление» за шикарное представ-
ление, за историю и эмоции», 
– поделилась впечатлениями 
после премьеры Екатерина 

Мазуро, соцработник, автор и руководитель 
альцгеймер-кафе «Незабудка» в Петрозавод-
ске.

Эта постановка стала настоящим шоу с 
трюками благодаря участию юных акробатов 
из студии «Движение», которые приехали в 
Кондопогу из Суоярви.

 «Мы молодая студия, открылись два года 
назад. И сами еще продолжаем учиться азам 
циркового искусства, потому что в Карелии 
цирка нет. Роман Унукайнен предложил нам 
поучаствовать в проекте «Цветок сакуры». 
мы с радостью согласились, приезжали с 
воспитанниками в летние лаборатории – это 
была часть подготовки к спектаклю. Тема 
циркового искусства как способа реабили-
тации нам близка и понятна. Мы делились 
своими опытом, знаниями, которые сами 
собирали по крупицам. И так классно, что 
все акробатические элементы и элементы 

жонглирования в постановке используют. Мы 
показали, а ребята уже все отрепетировали и 
поставили в спектакль. Моим ребятам очень 
понравилось сотрудничать с подопечными 
«Преодоления», на новые встречи мы приез-
жали уже с подарками. В этом спектакле мы 
показываем, что есть в цирке еще и воздуш-
ные гимнасты. Спорт, творчество и искусство 
– все это не имеет ограничений. Если дело 
в физической подготовке, в выносливости, 
то все можно подобрать индивидуально. И 
можно для каждого что-то придумать. Это 
все очень красиво, зрелищно. И классно, если 
бы люди с особенностями этим занимались», 
– рассказала «Республике» Евгения Козло-
ва, руководитель студии циркового спорта и 
искусства «Движение» из Суоярви.

Другим важным помощником режиссера 
стала профессиональный гример, преподава-
тель Карельского колледжа культуры Екате-
рина Немченко. На премьеру она приехала 
вместе со своими студентами-волонтерами.

«Я искала возможность кому-то помогать, 
многие мои друзья – волонтеры, я все просила: 
«Возьмите меня куда-нибудь». И вот мы позна-
комились с Анной Яблоковой, руководителем 
женского клуба «На кухне» для женщин с 
инвалидностью, им нужен был визажист, и я 
стала проводить там занятия. Мне очень нра-
вится, а женщинам важно научиться самым 
простым и важным моментам ухода за своим 
лицом. Иногда ведь они даже не чувствуют 
линий своего лица, мы учимся их определять, 
чувствовать, понимать свое тело. И вот Алек-
сандра Плотникова из «Преодоления» попро-
сила меня помочь им в спектакле с гримом. 
Поэтому здесь моя миссия – загримировать 
главных героев, создать восточные образы по 
сценарию», – рассказала Екатерина.

Главные волонтеры не только помогают 
артистам переодеваться (а в спектакле неко-
торые участники меняют образы несколько 
раз), но и шьют костюмы, подготавливают 
реквизит, знают, как и что разложить в гри-
мерке. Это родители подопечных центра 
«Преодоление». Три мамы всегда рядом: 
Вера, Светлана и Нина. Вот и на генераль-
ной многочасовой репетиции они главная 
поддержка особенных артистов.

«Мы, конечно, уже устали, но ждем 
премьеру, помогаем, поддерживаем, наде-

емся, что все получится, зрители оценят эту 
огромную работу», – рассказала Светлана, 
мама Тамары.

В Кондопожском районе, по данным 
врача-психиатра Романа Унукайнена, на 
психиатрическом учете состоят около 
600 лиц с тяжелыми хроническими психи-
ческими расстройствами. Центр «Преодо-
ление» постоянно посещают 20-25 людей с 
ментальной инвалидностью.

«Особый театр» становится «живой лабо-
раторией» для формирования у таких людей 
способности к ответственной, осмысленной, 
целенаправленной деятельности как пути 
повышения их социальной компетенции. Они 
перестают быть потребителями, а становятся 
созидателями, творцами культурных ценно-
стей, что срывает с них клеймо инвалида, их 
труд получает общественное признание. Мы 
видим, как за время участия в театральной 
деятельности происходят изменения в жизни 
у наших ребят: кто-то снял жилье и стал жить 
автономно от родных, кто-то плодотворно 
трудится в инклюзивной мастерской, кто-то 
вначале избегал общения с окружающими и 
испытывал страх перед любым контактом, 
теперь чуть ли не душа компании.

Но есть и другая проблема – в Карелии 
инклюзивный театр не находит выхода на 
широкую аудиторию, оставаясь в узких рам-
ках специализированных фестивалей, где в 
зрительском зале сидят в основном только 
родители и другие участники. Своеобразным 
прорывом стал в 2022 году наш шоу-спек-
такль «Через Вселенную» с 12 актерами с 
инвалидностью, который прошел с аншлагом 
на лучших сценических площадках респу-
блики. Это позволило создать свою формулу 
успеха инклюзивного театрального проекта: 
зрелищность, синтез различных сценических 
искусств, привлечение к подготовке экспер-
тов для глубокого погружения в тему, форма 
духовной сказки-притчи, где «особые актеры» 
становятся на сцене для зрителей носителями 
идеи, а не диагноза. Это и приводит к истинной 
инклюзии, в которой искусство объединяет 
разных людей и приводит к внутриличност-
ному росту, меняет к лучшему общество. Это 
мы постараемся воплотить и в новом про-
екте», – рассказал Роман.

Роман Унукайнен – не только режис-
сер-постановщик, он сам исполняет роли 
в инклюзивных спектаклях. А за музыкой, 
светом, звуком, картинкой следит его супруга 
Александра Плотникова:

«Этот спектакль для меня – это прежде 
всего ответственность. Это ответственность 
перед нашими ребятами, чтобы свет и звук 
работали так, как нужно, так, чтобы пока-
зать все их таланты, не помешать им на сце-
не, это ответственность перед зрителями, 
чтобы быть честными, оправдать доверие 
и ожидания. И ответственность перед фон-
дом, это отдельная большая история, нужно 
выдержать все требования и правила, это 
непросто. Роман руководит этим проектом 
сам, он вкладывает все свои силы, он очень 
хочет подарить эту магию зрителям. Нам 
очень важно, чтобы зрители смогли увидеть 
в наших артистах, в людях с ментальными 
нарушениями героев, личности, их истории 
и смогли сопереживать им и видеть не диа-
гнозы, а людей».

Александра Плотникова Евгения Козлова Екатерина Немченко Роман Унукайнен
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«Вызвали огонь на себя»: как участник СВО 
выводил бойцов 

после пятидневного боя в окружении
В прошлом году Алексей Пряжников откликнулся на зов Родины и отправился в зону СВО. 

Трижды он заходил «за ленточку». Однажды его подразделение окружили. Алексей с братьями 
по оружию вели бой в осажденном здании 5 дней, и, когда закончились боеприпасы, бойцы вызвали 

огонь на себя. Но испытания на этом не завершились. История подвига – в материале
Сергей МЕДВЕДЕВ

42-летний Алексей Пряжников за свою 
жизнь проработал в различных сферах. 
Уроженец Архангельской области работал 
на железной дороге помощником маши-
ниста тепловоза и электровоза в родном 
регионе. После служил по контракту в Чеч-
не водителем. В Петрозаводске Алексей 
работал в такси и менеджером по прода-
жам. Сегодня он заместитель руководителя 
Карельского отделения Общероссийской 
организации «Ветераны боевых действий 
России», награжден высшей государствен-
ной наградой Чеченской Республики – орде-
ном Кадырова, орденом спецназа «Ахмат», 
орденом Мужества, представлен к высшей 
государственной награде «Герой России» 
за подвиг во время спецоперации на Укра-
ине, куда он отправлялся уже трижды как 
командир разведывательно-штурмового 
отряда спецназа «Ахмат».

«В прошлом году наш президент объявил 
частичную мобилизацию, и оставаться в 
стороне было нельзя. Многие из ветера-
нов боевых действий поехали в зону СВО 
добровольцами, как и я. Я патриот своей 
страны. В нашей стране генетически от пред-
ков передается ген неприятия фашизма, в 
каждой семье люди не понаслышке знают 
о том, что это такое, и чтят память своих 
родных. Я просто не мог оставаться равно-
душно в стороне», – говорит Пряжников.

Герой утверждает, что не сомневал-
ся в своем решении. Ранее он проходил 
срочную службу в Чечне. Чуть позже там 
же был водителем по контракту. В октя-
бре прошлого года Алексей отправился в 
Гудермес, только после подготовки стал 
уже штурмовиком.

«Кто к знамени присягал единожды, тот 
у оного до смерти стоять должен», – говорил 
Петр I. Если человек дал присягу своей 
Родине, которой в определенный момент 
нужна помощь, как не идти? – рассказы-
вает Алексей. – Я поехал через «Ахмат». 
Подготовка была на базе Российского уни-
верситета спецназа в городе Гудермесе».

Алексей прошел огневую и тактическую 
подготовку, обновил знания по медицине. 
Обучение, по его словам, было на высшем 
уровне. С питанием, обмундированием, обе-
спечением никогда не было проблем. Любой 
боец из «Ахмата» может подтвердить это, 
отмечает Алексей.

«Ребята были не просто из разных регио-
нов – это сборная Союза. Каждый друг друга 
уважает и поддерживает: взаимодействие, 
слаженность играют большую роль. Без это-
го никак», – рассказывает боец.

После подготовки подразделение Алексея 
отправилось в зону СВО. Понятно, что об удоб-
ствах в быту при боевых действиях речи не 
шло. Особенно если ты регулярно выходишь на 
задачи, куда подразделение начали отправлять 
со второго-третьего дня. Тем не менее бойцы 

старались всегда держать себя в порядке. В 
том числе благодаря гуманитарной помощи 
и, конечно, очень радовались маленьким 
подаркам, письмам от детей, отправленных 
для поддержки наших бойцов.

Бойцы базировались к линии сопри-
косновения достаточно близко. Снаряды 
минометов противника долетали до их места 
дислокации. Быстро ли человек привыкает 
к прилетам? Все зависит от психики, гово-
рит командир.

«Каждый по-разному воспринимает при-
леты. Я никогда не падал на землю: понимал 
откуда и куда прилетит, постоянно в уме 
считал секунды «выход – вход». Человек, 
который прошел не один военный конфликт, 
уже подготовлен. Ребята, которые участву-
ют уже второй, третий раз и далее – это те 
самые ценные кадры, которых ждет стра-
на», – отмечает Алексей.

Спустя три месяца контракт Алексея 
закончился, и он вернулся домой. Как 
утверждает, ребят не забывал. Через месяц 
он повез бойцам гумпомощь: те вещи, кото-
рых не доставало ему в зоне СВО.

Но долго оставаться в тылу Пряжников 
не стал. Подписал еще один контракт. Про-
шел тот же путь: через Гудермес в зону 
СВО, где оказался у того же командира, 
у которого был в первой командировке.

«Во второй раз я чуть меньше пробыл 
в зоне СВО. Через полтора месяца меня 
ранило. Три ранения у меня в целом было. 
При первом не оставил позицию – не считал 
нужным и некогда было: прилетел осколок 
в ногу, где он до сих пор есть. Во второй раз 
я получил множество осколочных, пулевые 
ранения, контузию. В тот самый штурм», 
– говорит Алексей.

Подразделение должно было дойти 
до контрольной точки и объединиться с 
другими группами. Как говорит Алексей, 
его отряд перевыполнил задачу: бойцы 
не только закрепились в месте назначения, 
но и прошли дальше по направлению, заняв 
ближайшее здание.

«Завязался бой. Выход оказался заблоки-
рован пулеметчиком. На протяжение пяти 
дней выйти никак не удавалось. Все дни нас 
пытались атаковать со всех сторон, но мы 
держали круговую оборону: отстреливались 
и ждали подкрепления. Спали по очереди не 
больше двух часов. Находясь в окружении, 
было понятно, что в любой момент враг мог 
проникнуть в здание. Мы заблокировали 
все входы, подступы, поставив растяжки 
и всевозможные ловушки.

Сдачу в плен никто не рассматривал. 
Хотя с той стороны неоднократно поступа-
ли предложения, мол, бросайте оружие. В 
такой ситуации помогают песня и хладно-
кровное спокойствие, отмечает Алексей. 
Оно рождает уверенность и позволяет четко 
выполнять то, чему тебя учили.

На пятый день в пять утра начался полно-
масштабный штурм.

«Если до этого были попытки просто 
нас прощупать, посмотреть, сколько нас, 
какое вооружение, то на пятый день при-
шла штурмовая группа целенаправленно 
уничтожить нас. Мы поняли, когда они 
начали использовать гранатометы: к нам 
на лестничные площадки начали прилетать 
термобары – снаряды от РПГ – и взрываться 
рядом с нами. Настал момент, когда бое-
запас стал заканчиваться. Он же не беско-
нечный, как в фильмах, когда у человека 
куча непонятно откуда появляющихся патро-
нов. У каждого осталось по одному рожку, 
1-2 гранате», – говорит Алексей.

«Зная своих ребят, все были гото-
вы умереть достойно. Другого варианта 
не было – рассказывает командир. – Вызва-
ли огонь на себя и ждали с гранатами без 
чеки, когда рухнет дом. Наша артиллерия 
отработала изумительно и аккуратненько 
вокруг здания. И мы остались живы».

Ночью бойцы поняли, что вокруг зда-
ния никого нет. Тишина. Туман. «Не летали 
птички в эту ночь», – вспоминает сейчас 
Алексей. Тогда они решили прорываться 
к своим. По дороге через позиции врага.

«Наступила тишина. Надо было прини-
мать решение выходить именно сейчас. Так 
как я владел информацией о местности, 
месте расположения укрепрайонов, у нас 

получилось обойти позиции нацистов. Дваж-
ды мы заходили на минное поле, дважды 
выпутывали ребят из проволоки, дернув 
которую, можно было взорвать практически 
целое поле. У бойцов уже почти не оста-
валось патронов в магазинах. Каждый нес 
гранату без чеки. Даже если б мы вышли на 
противника и завязался бой, я уверен, что 
мои бойцы ушли бы достойно, как патри-
оты», – говорит Пряжников.

И так бойцы шли еще около 5 киломе-
тров. Изможденные, раненые, ночью и без 
ощущения времени, вспоминает Алексей.

«Когда увидел уже знакомые позиции, 
понял, что мы дома. Я снова взял рацию 
и вышел на свою волну, сообщив, что мы 
рядом», – вспоминает боец.

После этого случая Алексей, не завер-
шив лечение полноценно, зашел вновь «за 
ленточку». В ходе выполнения очередной 
боевой задачи получил третье ранение.

В июне этого года Алексею сделали опе-
рацию. Сейчас он в отпуске после ранения. 
На вопрос, может ли боец когда-нибудь вер-
нуться в зону СВО, Пряжников не исключает 
такого варианта.

«Не могу зарекаться, что больше 
не попаду туда, – допускает Алексей. – 
Всякое может быть. Если бы рука сейчас 
позволила, я бы уже снова стоял в строю. 
Я твердо понимаю, для чего проводится 
спецоперация. И после того, что я прошел, 
во мне нет ни тени сомнения. Я видел там 
детей, которые бегают, играют и не пугаются 
взрывов. Понимаете? Но все обязательно 
завершится победой, и только Победой».

Даже находясь на реабилитации, боец и 
дальше занимается тем же, чем занимался 
до СВО, в рамках организации «Ветераны 
боевых действий России», ведь, как отме-
чает он, у него есть обязательства перед 
подрастающим поколением. Поэтому 
главные его задачи – помощь ветеранам, 
патриотическое воспитание молодежи и 
сохранение исторической памяти.

«Спецоперация меня кардинально изме-
нила, – говорит Алексей. – Человека, кото-
рый был до СВО, больше не существует. Он 
погиб в том здании. Сегодня я чувствую 
себя совершенно по-новому. У меня теперь 
иная жизнь, впереди много целей, задач, 
планов. Будем дальше работать».

Алексей Пряжников
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Активистам Комитета семей воинов Отечества 
нужны помощники для фасовки и упаковки 

посылок для бойцов СВО
Волонтеры готовят к отправке большую 

партию гуманитарной помощи
Активисты комитета семей воинов 

Отечества Карелии ищут помощников. 
Об этом сообщила Ирина Тучина на своих 
страницах в соцсетях.

«Мы, члены комитета и наши дети, после 
работы идем на склад и таскаем, клеим, пере-
бираем, подписываем и фасуем. Впереди 
большая отправка на очень много направле-
ний. Это Белгород, ЛНР и ДНР, Херсонская 
и Запорожская области. А работы на складе 
еще очень много. Кто хочет помочь нам с 
сортировкой и упаковкой в четверг с 16.30? 
Кто не может помочь руками, помогите, 
пожалуйста, с приобретением разноцветного 
и прозрачного скотча. Нужны все цвета, на 
каждое направление, на каждое подразде-
ление свой цвет. А прозрачный скотч у нас 
просто улетает в момент. А также очень-
очень нужны клей-карандаш, ручки, марке-

ры перманентные разноцветные, карандаши 
простые, ножницы и бумага А4, упаковочная 
пленка с воздушными пузырьками, пленка-
стрейч. Нам очень нужны дополнительные 
руки и добрые сердца», – написала она.

Склад находится по адресу: Петрозаводск, 
ул. Ленина, 4.

Напомним, что также продолжается сбор 
медикаментов и теплых вещей для бойцов 
СВО.

«Бои продолжаются. В госпитали вопреки 
всем правилам войны прилеты. А раненых 
нужно спасать несмотря ни на что. Остро 
нужна помощь. В этот раз направления Хер-
сон, Запорожье, Купянск», – сообщила Ирина 
Тучина.

Со списком медикаментов можно озна-
комиться на странице Ирины Тучиной во 
«ВКонтакте» .

Памятник герою Великой Отечественной войны 
реконструировали в Беломорске

На реконструкции памятник был с июля
В Беломорске вернулся на своем место 

после реконструкции памятник советскому 
офицеру-танкисту и участнику Великой 
Отечественной войны Андрею Пашкову, 
который погиб в 1945 году. Об этом сооб-
щили в паблике Беломорского района.

Памятник Герою Советского Союза 
Пашкову установили в Беломорске в 
1959 году. Андрей Пашков родился в деревне 
Ендогуба Беломорского района, участвовал 
в советско-финляндской войне и командовал 
танковыми соединениями в годы Великой 
Отечественной.

Памятник реконструировали по програм-
ме поддержки местных инициатив и при 
поддержке местных жителей. В этому году 
рабочие облицевали пьедестал памятника, 
заменили тротуарную плитку и табличку 
памятника.

Со словами благодарности за сохранение 
памяти о героях к горожанам обратились 
депутат Госдумы РФ Валентина Пивненко, 
заместитель премьер-министра правитель-
ства Карелии Лариса Подсадник и чиновники 
Беломорского района.

 В память о погибших в годы Великой 
Отечественной войны горожане возложили 
к памятнику цветы.

Пудожские лесничие собрали гуманитарную 
помощь для участников СВО

Необходимые вещи передали волонтерам

Коллектив Пудожского центрального лесничества собрал медикаменты, крупы 
и термобелье для бойцов СВО. Об этом сообщили в паблике Минприроды Карелии.

Гуманитарную помощь работники лесничества передали 27 октября в клуб добро-
вольцев «За Победу».

Коллектив костомукшской школы собрал посылки 
для участников СВО

 Гумпомощь отправили в рамках акции «Посылка солдату»

Коллектив Пушкинской школы в Костомукше собрал посылку для участников СВО, 
сообщает администрация городского округа. Для бойцов закупили футболки, теплые 
носки, перчатки, балаклавы, белье.

«Очень важно, чтобы наши мужчины знали, что о них заботятся, ими гордятся и ждут 
в родном городе», – рассказали в школе по итогам акции «Посылка солдату».

Участник СВО Владимир Семенов провел урок 
мужества в кондопожской школе

Офицер рассказал школьникам о разных видах войск, о том, какие 
качества должны быть у солдат, о ценности дружбы, взаимопомощи

В преддверии Дня подразделений специального назначения участник СВО Вла-
димир Семенов провел урок мужества у третьеклассников в кондопожской школе 
№ 7. Об этом сообщили в паблике района.

Владимир Семенов ушел добровольцем на СВО в июле прошлого года. В августе 
получил первое ранение, но не стал обращаться в госпиталь, месяц воевал с перевязанной 
рукой. В феврале ему присвоили офицерское звание лейтенанта и назначили командиром 
взвода штурмовиков. После четвертого ранения боец приехал на реабилитацию в Карелию. 
За мужество, отвагу и самоотверженность, проявленные при исполнении служебного 
долга в ходе специальной военной операции, Владимира наградили медалью «За отвагу».

На СВО у Владимира позывной Чечен, он ветеран боевых действий. Как рассказывают 
его сослуживцы, о Чечене на фронте ходят легенды об его отваге.Школьники поселка Шальский плетут 

маскировочные сети на перемене
Плетением занимаются и взрослые

Учащиеся школы в поселке Шальский 
Пудожского района плетут маскировоч-
ные сети во время перемены, сообщает 
администрация муниципалитета в соци-
альных сетях.

«Неравнодушные жители нашего района 
регулярно принимают участие в плетение 
маскировочных сетей. Плетут их и взрослые 
и дети», – говорится в сообщении.

 Напомним, что в конце октября в зону 
СВО доставили стройматериалы, палатки и 
маскировочные сети. Бойцы поблагодарили 
неравнодушных жителей республики за под-
держку в видеообращении.
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Бодибилдер из Карелии завоевал 
медаль в Кыргызстане

Андрей Червов взял бронзу
Карельский спортсмен Андрей Червов стал призером Кубка мира по бодибилдингу 

и фитнесу в Бишкеке, сообщает Центр спортивной подготовки республики.
Червов завоевал бронзовую медаль в категории мужчины – мастера 40–49 лет.
 Спортсмена тренирует Владимир Виноградов.

Юные легкоатлеты 
взяли медали в Мурманске

В копилке спортсменов три золота и два серебра
Воспитанники спортивной школы 

олимпийского резерва № 3 Петрозавод-
ска завоевали медали соревнований по 
легкой атлетике в Мурманске, сообщает 
Минобразования и спорта Карелии.

Соревнования на призы заслуженного 
мастера спорта России, серебряного при-
зера Олимпийских игр Ларисы Кругловой 
прошли 28 октября. Победителей и призе-
ров определяли на дистанциях 60 и 1 000 
метров, а также в эстафете 4х200 метров в 

возрастных группах 2007–2010 и 2006 годов 
рождения и старше.

На дистанции 60 метров Мария Попченко 
и Валерия Громова стали победительницами 
в своих возрастных группах с результатом 
8,21 с. и 7,88 с. соответственно. Роман Щукин 
поднялся на высшую ступень пьедестала в 
беге на 1 000 метров – его результат составил 
2.43,75. Серебряными призерами стали Зоя 
Киселева (60 м – 7,91 с.) и Андрей Лукин 
(60 м – 6,94 с.).

Самбисты 
стали призерами Кубка 

студенческой лиги России
Соревнования прошли в Казани

Карельские спортсмены завоевали 
награды Кубка студенческой лиги Рос-
сии по самбо в Казани. Об этом сообщает 
Минобразования и спорта республики.

Сборную команду Петрозаводского уни-
верситета представляли самбисты Школы 
самбо Ильи Шегельмана. Так, в первый день 
состязаний бронзу в весовой категории до 
79 кг выиграл Арман Багдасарян. Во второй 
день Виктория Яковлева в весовой катего-
рии до 54 кг стала серебряным призером. 

Константин Годинов в весовой категории до 
58 кг принес команде еще одну бронзовую 
медаль.

«Достойный результат показал и самый 
молодой участник команды Александр Тита-
ренко. Поздравляем карельских спортсме-
нов и весь тренерский состав!» – добавили 
в группе министерства.

Напомним, что ранее петрозаводские 
самбисты взяли медали на межмуниципаль-
ных соревнованиях в Кронштадте. 

 Артем Валюк встретился с карельским 
футбольным тренером Дмитрием Хапаевым

Региональный координатор федерального партийного проекта 
«Детский спорт» поздравил наставника футбольной команды «РСТ» 

с Днем тренера, который отмечают в России ежегодно 30 октября
Дмитрий Хапаев в прошлом неодно-

кратный победитель первенства Карелии 
и чемпионата Петрозаводска по футболу. 
Сейчас он тренирует команду «РСТ», а также 
является одним из самых квалифициро-
ванных в нашей республике футбольных 
судей.

«Очень рад поздравить Дмитрия Юрье-
вича и все тренерское сообщество Карелии 
с профессиональным праздником. Работа 
тренера – это терпение и мудрость, организа-
торский талант и стремление делиться опы-
том. И, конечно, огромная любовь к спорту, 
желание внести вклад в его развитие. От всей 
души благодарю Дмитрия Хапаева и всех 
спортивных наставников за их благородный 
труд», – сказал региональный координатор 
федерального проекта «Детский спорт» пар-
тии «Единая Россия» Артем Валюк.

Дмитрий Хапаев начал заниматься 
футболом с 7 лет в детской спортшколе 
олимпийского резерва на базе знамени-
того ярославского футбольного клуба 
«Шинник». Потом успешно играл в моло-
дежной команде «Шинника», в том числе 
в дублирующем составе. Затем поступил 
в единственное в стране Ярославское выс-
шее военное финансовое училище, играл 
за его команду, участвовал в спартакиадах 
Московского военного округа, стал трех-
кратным победителем этих соревнований. 
Со спортом не расставался все годы воен-
ной службы, когда вышел в запас, играл 
за любительские команды Ярославля по 
футболу и мини-футболу.

В Карелии Дмитрий Хапаев живет с 
2006 года, в Федерации футбола республики 
курирует ветеранский спорт, в качестве арби-
тра работает на соревнованиях различного 
уровня. Он отметил, что в Карелии сложилась 
очень сильная судейская школа благодаря 
Центру подготовки спортивных судей. Он 
носит имя легендарного Владимира Петтая, 
который был одним из лучших российских 
арбитров FIFA. Рассказал Дмитрий Хапаев 
и о том, как пришел к наставничеству.

«С командой «РСТ» я вначале работал как 
судья, на матчах, в которых играли ребята. 

После игры парни нередко подходили ко мне, 
чтобы разобраться в том или ином судейском 
решении, просили советов. Конечно, объяс-
нял, анализировал игру, что-то подсказывал. 
И однажды они предложили: «Давайте вы 
будете нас тренировать». Я согласился», – 
рассказал Дмитрий Хапаев.

В команде «РСТ» играют ветераны фут-
бола, спортсмены от 40 лет и чуть старше. 
Команда успешно выступает на турнирах, в 
прошлом году ее наставник Дмитрий Хапаев 
был отмечен благодарственным письмом 
Петрозаводского городского Совета. Сейчас 
футболисты «РСТ» участвуют в стартовав-
шем на днях открытом первенстве по мини-
футболу среди мужских команд. И уже пре-
поднесли своему наставнику лучший подарок 
к профессиональному празднику – победу 
в своих группах. Как пояснил тренер, для 
команды «РСТ» это был дебютный матч в 
четвертой лиге, они играли со старожилами 
этой группы и выиграли со счетом 4-3.

В целом же в первенстве участвуют 
более 70 команд, что еще раз доказывает: 
этот вид спорта востребован среди жителей 
республики. На встрече региональный коор-
динатор партпроекта и карельский тренер 
также обсудили актуальные вопросы раз-
вития тренировочной базы в Карелии, под-
держки не только детского, но и взрослого 
футбола, в том числе любительского.
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Модельные библиотеки откроют 
в Сегеже и поселке Боровом

Сейчас в Карелии работают 9 таких библиотек
Библиотеки нового поколения появятся в Сегеже и поселке Боровом. Они будут 

открыты в рамках нацпроекта «Культура», который реализуется по инициативе пре-
зидента страны Владимира Путина. Об этом сообщил глава Карелии Артур Парфен-
чиков. В учреждения предстоит приобрести мебель, оргтехнику, оборудование, а 
также пополнить книжный фонд.

«Уютные залы, кресла и диваны, настольные игры, персональные столики и тысячи 
книг! Друзья, все это библиотеки нового поколения или модельные. В 2024-м в Карелии 
их станет на две больше», – заявил Парфенчиков.

 В настоящее время в Карелии работают 9 модельных библиотек: в Янишполе и Сортавале, 
в Вяртсиля и Коткозеро, в Муезерском и Калевале, в Кондопоге, в Беломорске и Хелюля.

В Петрозаводске бронзовых Карла Маркса 
и Фридриха Энгельса покроют воском
Стали известны подробности реставрации памятника 

идеологам коммунизма, установленного в центре 
карельской столицы

Ремонт памятника Карлу Марксу и Фридриху Энгельсу ведет компания из Санкт-Петербурга 
«УК ВОЗРОЖДЕНИЕ ТД». Проектно-сметная документация была разработана организацией 
«Научно-производственный центр «Цер а». Конструкции монумента демонтированы. Рабочие 
вывезли скульптурную часть, выполненную из бронзы, в художественную мастерскую для 
очистки, патинирования и покрытия защитным восковым слоем. Об этом информирует 
Республиканский центр по государственной охране объектов культурного наследия.Национальный ансамбль «Кантеле» 

выступил в троллейбусе
Концерт прошел в преддверии Дня автомобилиста

Национальный ансамбль песни и тан-
ца Карелии «Кантеле» выступил сегодня 
в троллейбусе по маршруту № 6. Концерт 
прошел в преддверии Дня работников авто-
мобильного и городского транспорта, кото-
рый отмечается в последнее воскресенье 
октября (в этом году выпал  на 29 число).

Народный коллектив выступил по пригла-
шению предприятия «Городской транспорт», 
обслуживающего троллейбусное депо Петро-
заводска. Накануне руководство учреждения 
провело традиционную встречу с ветерана-
ми общественного транспорта, наградило и 
поощрило действующих сотрудников.

«Троллейбус – не просто транспортное 
средство. На нашем предприятии работают 
свыше 350 человек, которые ежедневно вкла-
дывают свой труд в то, чтобы пассажирам 

было удобно и комфортно. Надеюсь, что в 
следующие годы будем проводить такие же 
акции», – рассказал директор организации 
Виктор Клещев.

Спектакль Нацтеатра Карелии 
номинировали на «Золотую маску»

Премьера спектакля по пьесе Генрика Ибсена прошла 
в Нацтеатре в прошлом году

Жюри фестиваля «Золотая маска» выдвинуло постановку «Нора» Нацтеатра Карелии 
в пяти номинациях. 

Действие пьесы «Нора» (или «Кукольный дом») происходит в доме Торвальда Хельмера 
в течение трех дней: в Сочельник, в Рождество и на следующий день после праздника. 
Главная героиня должна принять в течение этого времени очень важное для себя решение. 
Быть ей или не быть? Если быть, то где и с кем?

Спектакль номинировали в номинациях:
«Лучший спектакль большой формы»;
 «Лучшая режиссура» – Анджей Бубень;
 «Лучшая женская роль» – Юлия Куйкка;
«Лучшая мужская роль второго плана» – Вячеслав Поляков;
 «Лучший художник в драме» – Светлана Тужикова.

В число номинантов вошли 56 постановок из Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбур-
га, Перми, Казани, Омска, Петрозаводска, Пскова, Новокузнецка, Нягани, Красноярска, 
Йошкар-Олы, Владикавказа, Краснодара, Комсомольска-на-Амуре, Южно-Сахалинска, 
Ханты-Мансийска, Чебоксар, Буинска и Учмы.

Жителей республики приглашают 
в ансамбль традиционных духовых 

инструментов
Желающих обучит солист филармонии Денис Козлов

В Центре народного творчества и куль-
турных инициатив появится ансамбль 
исполнителей на традиционных аэрофонах 
«Торви», сообщила замдиректора учреж-
дения Татьяна Леднева на личных стра-

ницах в социальных сетях. 
Организаторы коллектива 
приглашают всех желающих 
присоединиться к ансамблю.

Участников «Торви» бес-
платно обучат игре на народных 
инструментах sarvi, torvi и pilli, 
а также на обертоновой флейте. 
Занятия будет проводить при-
глашенный солист карельской 
филармонии, преподаватель 
музыкальной школы имени 
Синисало Денис Козлов.

Адрес анкеты для участия 
можно найти на странице Татья-
ны Ледневой во «ВКонтакте» . 
Инструменты выделят в ансам-
бле, однако их количество огра-

ничено. Проект стал возможен благодаря 
Фонду поддержки и развития этнокультурных 
инициатив совместно с Центром народного 
творчества при финансовой поддержке Фонда 
грантов главы республики Карелия.
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Вахтовик 
обокрал коллегу и уе хал 

в другой регион
Мужчина получил доступ к банковскому счету коллеги 

через его мобильный телефон
48-летнего вахтовика подозревают в 

краже денег с банковского счета колле-
ги. Об этом сообщили в пресс-службе МВД 
Карелии.

50-летний мужчина приехал на заработки 
в Костомукшу. Во время вахты он обнаружил, 
что с его банковского счета стали пропадать 
деньги. Мужчина лишился 36 тысяч рублей.

При общении с полицейскими мужчи-
на вспомнил, что во время вахты потерял 
мобильный телефон, на котором было при-

ложение с доступом к его банковскому счету. 
Тогда он не придал этому значения и вовремя 
не отключил опцию.

Полиция выяснила, что телефон вахтовика 
украл его коллега. Он покинул республику и 
стал переводить себе деньги с банковского 
счета вахтовика. Затем он оформил на бывше-
го коллегу кредит почти на 300 тысяч рублей.

Против мужчины возбудили уголовные 
дела. Фигурант дал признательные показания 
и обещал возместить ущерб.

24-летний курьер-мошенник из Северодвинска 
похитил у карельских пенсионерок 1,5 млн рублей

Злоумышленника поймали с помощью записи с камеры 
видеонаблюдения

В Беломорске полицейские задержали 
курьера, который похитил сбережения у 
нескольких пенсионерок. Об этом инфор-
мирует МВД Карелии.

Правоохранителям поступило четыре 
сообщения подряд о случаях мошенничества 
по схеме «ваш родственник попал в ДТП». 
Таким образом аферисты обманули пожилых 
женщин, старшей их которых в этом году 
исполнилось 93 года. Этой пенсионерке по 
очереди звонили неизвестные, которые пред-
ставлялись полицейским, врачом, юристом и 
племянницей, которая якобы устроила ДТП. 
Женщину убедили, что родственницу мож-
но спасти от уголовной ответственности за 
аварию, передав деньги специальному чело-
веку. Эти же средства должны были пойти 
на лечение пострадавшего в инциденте. 
Беломорчанка поверила в это и лишилась 
300 тысяч рублей.

После получения этих сведений поли-
цейские нашли мужчину с частной камерой, 
которая запечатлела курьера-подельника 
мошенников. Внешность подозреваемого 
стала известна сотрудникам уголовного 

розыска. Похожего по описанию молодого 
человека задержали на выезде из города. Он и 
оказался разыскиваемым злоумышленником.

«Курьер, которому 24 года, признался, что 
искал легких денег. В своем родном городе 
Северодвинске он не нашел подходящую для 
себя работу, поэтому подыскивал возможные 
варианты в Интернете. В одном из пабликов 
гражданин наткнулся на объявление и связал-
ся с возможным «работодателем». На звонок 
ответила девушка, которая объяснила, что для 
получения прибыли необходимо ходить по 
нужным адресам, брать деньги у пожилых 
людей и переводить их на указанные счета, 
при этом оставляя себе некий процент. Хотя 
молодой мужчина понимал, что связался с 
мошенниками, на незаконную работу он согла-
сился. Из Архангельской области фигурант 
приехал в Карелию. После визита в Беломорск 
он собирался отправиться в Кемь, но полиция 
подоспела вовремя», – рассказали в МВД.

 В общей сложности подозреваемый похи-
тил 1,5 миллиона рублей. Около 400 тысяч 
рублей он вернул сотрудникам полиции, а 
остальные успел отправить мошенникам.

Почти 2 килограмма наркотиков 
нашли у жителя Костомукши
Мужчина распространял крупные партии по всей Карелии

Группа по контролю за оборотом нарко-
тиков ОМВД России по Костомукше задер-
жала 44-летнего гражданина по подозре-
нию в сбыте крупных партий запрещенных 
веществ, сообщает региональная полиция. 
При досмотре в автомобиле мужчины поли-
цейские нашли сверток с производным 
N-метилэфедрона.

Ранее у полицейских появилась инфор-
мация, что житель Костомукши может быть 
причастен к незаконному обороту нарко-
тиков. Установлено, что он работал на 
интернет-магазин по продаже запрещенных 

веществ и распространял крупные партии 
товара через тайники в Костомукше и по 
всей Карелии. Четыре закладки, в каж-
дой из которой находилось в среднем по 
450 граммов наркотика, полицейские обна-
ружили в Петрозаводске. Всего из незакон-
ного оборота изъяли более 1,8 килограмма 
запрещенных веществ.

 По факту покушения на сбыт наркотиков 
в особо крупном размере возбуждено уголов-
ное дело. Фигурант, который сам является 
наркопотребителем, заключен под стражу, 
отметили в МВД.

Убийца Дианы Фроловой 
выслушал приговор

Петрова лишили свободы пожизненно
Верховный суд Карелии признал сегод-

ня 51-летнего Петрова из Петрозаводска 
виновным в изнасиловании, убийстве, 
насильственных действиях сексуального 
характера и умышленном уничтожении 
чужого имущества. На выслушивание приго-
вора Петров пришел в медицинской маске, 
отвернувшись от близких потерпевшей.

«Посмотрел бы в глаза людям. Спрятался 
за маской», – отметил один из близких убитой 
на заседании.

Установлено, что в июле прошлого года 
мужчина в квартире Фроловой в Петроза-
водске, применяя к ней насилие, совершил 
преступления сексуального характера, а 
затем убил ударом ножа в сердце. Желая 
скрыть улики, Петров уничтожил телефон 
и смарт-часы потерпевшей, расчленил ее 
тело и спрятал его останки в болоте вблизи 
деревни Машезеро в Прионежском районе, 
где их нашли сотрудники правоохранитель-
ных органов.

Заседание проходило в закрытом режиме. 
Ранее присяжные заседатели единодушно 
вынесли обвинительный вердикт Петрову.

Как сообщил гособвинитель, Петров не 
сотрудничал со следствием. Вину признал 

частично – в убийстве и порче имущества. 
На заседании он раскаялся в содеянном.

Судья Денис Катанандов приговорил 
31 октября убийцу Дианы Фроловой к пожиз-
ненному лишению свободы в колонии особого 
режима. Также суд частично удовлетворил 
иск стороны потерпевшей о моральной ком-
пенсации в размере 3 млн рублей.

Приговор в законную силу не вступил 
и подлежит обжалованию. До вступления 
в силу мера пресечения остается прежней 
– заключение под стражей.

Напомним, что Диана Фролова пере-
стала выходить на связь с родственниками 
12 июля прошлого года. Девушка перееха-
ла из Олонца в Петрозаводск, последний 
раз ее видели на Карельском проспекте. 
17 июля сотрудники полиции обнаружили 
ее тело со следами насильственной смер-
ти. По подозрению в убийстве задержали 
соседа Дианы, ранее судимого за кражи 
и насильственные действия сексуального 
характера. По последнему уголовному делу 
мужчину осудили в 2014 году, на свободу 
он вышел в марте прошлого года. Всего у 
мужчины шесть судимостей. Впервые он 
попал за решетку в 20 лет.

Нелегалов из стран Карибского 
бассейна поймали в Суоярви

Иностранцы намеревались незаконно перебраться в Финляндию
Карельские пограничники задержали четырех выходцев из стран Карибского бас-

сейна, имевших намерения незак онного пересечения государственной границы РФ. 
Об этом сообщает Пограничное управление ФСБ России по Карелии.

«При задержании иностранцы имели при себе вещи по сезону, запас продуктов, средства 
навигации, деньги в иностранной валюте. В ходе беседы с сотрудниками органов безопас-
ности РФ, задержанные признали свои намерения убыть в Финляндию вне установленных 
пунктов пропуска через границу с целью поиска лучших условий жизни», – говорится в 
сообщении ФСБ.

Иностранцы привлечены к административной ответственности.
До момента принудительного выдворения из страны они будут находиться в Центре 

временного содержания иностранных граждан МВД в Карелии.

Прокуратура начала проверку по факту 
несчастного случая на Кондопожском ЦБК

Рабочий предприятия получил травмы от массы горячих опилок

26 октября в одном из цехов Кондопож-
ского ЦБК произошел несчастный случай 
на производстве, сообщает Прокуратура 
Карелии.

По предварительной информации, по указа-
нию мастера участка двое рабочих проводили 
плановую очистку бака древесных отходов. Ког-
да с бака сняли крышку, масса жидких горячих 
опилок температурой 70 градусов проломила 
внутреннюю задвижку и под напором выле-
тала наружу. Один из работников, 41-летний 

кондопожанин, не успел отскочить и получил 
повреждения. Мужчину госпитализировали.

Районная прокуратура начала проверку по 
данному инциденту.

 «В ходе проверки будет дана всесторонняя 
оценка соблюдению предприятием и работни-
ками требований трудового законодательства и 
правил охраны труда. При наличии оснований 
будет принят полный комплекс мер прокурор-
ского реагирования», – добавили в надзорном 
органе.

Восемь лет за убийство
Мужчина убил потерпевшего одним ударом ножа

Суд признал виновным 52-летнего жителя республики, который обвинялся в убийстве, 
сообщает Следком Карелии. Преступление произошло в июле 2023 года во дворе жилого 
дома на улице Лесной в поселке Чална Пряжинского района. Следствие и суд установили, 
что фигурант уголовного дела поссорился с 24-летним потерпевшим и ударил его ножом 
в грудь, от чего тот скончался.

«Ранее подсудимый к уголовной ответственности не привлекался, на период следствия 
содержался под стражей. Вину в совершенном преступлении признал. Суд приговорил его 
к 8 годам лишения свободы с отбыванием наказания в исправительной колонии строгого 
режима», – говорится в сообщении.

Школьник из Беломорска работал 
на телефонных мошенников, 

чтобы получить карманные деньги
Теперь мать подростка должна будет возместить жертвам 

аферистов 620 тысяч рублей
Беломорская полиция поймала школьни-

ка младше 16 лет, который работал курьером 
у телефонных мошенников. Подробности 
сообщили в пресс-службе МВД Карелии.

Подросток хотел заработать карманные 
деньги и откликнулся на предложение в Интер-
нете о заработке. Он понимал, что будет зани-
маться преступной деятельностью, и при встрече 
с жертвами мошенников надевал медицинскую 
маску, чтобы скрыть лицо.

Школьник успел забрать 120 тысяч рублей 
у 85-летней беломорчанки, которой позвони-
ли якобы работники районной больницы и 
сказали, что ее дочь стала виновницей ДТП, 
где пострадал человек. Чтобы освободить ее 
от ответственности, от пенсионерки потре-
бовали срочно перевести деньги на лечение. 

Пожилая женщина собрала сбережения и 
передала школьнику. В аналогичной ситуа-
ции оказалась и другая жительница города, 
которая отдала за спасение родственницы 
500 тысяч рублей.

Почти все похищенные деньги школьник 
успел перевести кураторам, себе оставил 
30 тысяч рублей.

 По факту мошенничества полиция воз-
будила уголовные дела. Так как школьник 
не достиг возраста привлечения к уголовной 
ответственности, его поставили на учет в орга-
нах внутренних дел. Теперь он находится под 
пристальным вниманием сотрудников ПДН. 
Его мать как законный представитель должна 
будет возместить ущерб, причиненный пен-
сионеркам.
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Начальник кинологической службы Карельской таможни Роман Федотов с собакой Зарой

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте https://www.psk-karelia.ru размещена информация о внесении изменений в ранее 
размещенную информацию:

– о предложениях о размере цен (тарифов), долгосрочных параметров регулирования 
(при применении метода доходности инвестированного капитала или метода долгосрочной 
необходимой валовой выручки), подлежащих регулированию в соответствии с основами 
ценообразования в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике.

Объявление
По техническим причинам выпуск очередного номера газеты перенесен на 10 ноября.

 Российская Федерация 
Республика Карелия 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от 31 октября 2023 года  № 503-П
г. Петрозаводск 

Об установлении сроков закрытия навигации 2023 года для плавания 
на маломерных судах на водных объектах в Республике Карелия, 

не имеющих судоходной (навигационной) обстановки

В соответствии с пунктом 4 Правил пользования водными объектами для плавания на 
маломерных судах в Республике Карелия, утвержденных постановлением Правительства 
Республики Карелия от 23 ноября 2010 года № 259-П «Об утверждении Правил охраны жизни 
людей на водных объектах  в Республике Карелия и Правил пользования водными объекта-
ми для плавания на маломерных судах в Республике Карелия», Правительство Республики 
Карелия п о с т а н о в л я е т:

Считать закрытой навигацию 2023 года для плавания на маломерных судах на водных 
объектах в Республике Карелия, не имеющих судоходной (навигационной) обстановки, рас-
положенных:

в Олонецком, Лахденпохском, Пряжинском, Прионежском, Кондопожском, Пудожском 
районах, Питкярантском, Суоярвском муниципальных округах, в городах Петрозаводске, 
Сортавале, – с 10 ноября 2023 года;

в Медвежьегорском, Муезерском, Кемском, Калевальском, Лоухском районах, Беломорском, 
Сегежском муниципальных округах, в городе Костомукше, – с 3 ноября 2023 года.

Глава Республики Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

Пенсионер удивил полицейских, когда вернул 
найденные на улице 80 тысяч рублей

Житель Петрозаводска принес в полицию деньги, которые до этого 
выронила из кармана пожилая дама

72-летний мужчина обратился в МВД и 
сообщил, что нашел на улице 80 000 рублей. 
Деньги он передал дежурному. Об этом 
информирует полиция.

«Вот это поступок», – отметили в МВД.
Полицейские начали искать того, кому 

принадлежат деньги. Вскоре в дежурную 
часть поступило заявление петрозаводчанки, 
которая сообщила, что ее пожилая мать обро-
нила крупную сумму. Участковый установил, 
что события имеют связь. Доказательством 

послужили записи камер видеонаблюдения, 
а также показания свидетелей.

Полицейский выяснил, что деньги принад-
лежат петрозаводчанке, 1939 года рождения. 
Она сняла их в банке и убрала в карман пальто. 
По пути домой женщина не заметила, как 
обронила часть денег. Их нашел горожанин 
и отнес в полицию.

 «Благородный и правильный поступок 
жителя карельской столицы отмечен в ведом-
стве», – говорится в сообщении.

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству 

с газетой «Карелия»
Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 

8 (814-2) 78-53-17

Лабрадор Зара за время службы 
на Карельской таможне нашла 
200 тайников с наркотиками

На минувшей неделе в День таможенника специалисты 
кинологической службы рассказали о работе служебных собак
Лабрадор Зара за семь лет службы на 

Карельской таможне нашла более 200 тай-
ников с наркотиками – это в целом более 
32 килограммов наркотических веществ. О 
работе служебных собак рассказал началь-
ник кинологического отдела Карельской 
таможни Роман Федотов.

«У нас 25 кинологов и 22 собаки на данный 
момент, 18 обучены на поиск наркотиков, 
2 собаки могут найти оружие и боеприпасы. 
Кроме того, из названных 18 собак 11 специ-
ализируются и на поиске табака и табачных 
изделий. Одна может искать и деньги. Хочу 
сказать, что у нас 17 собак – это лабрадо-
ры-ретриверы, самая добродушная порода 
собак. У них нет агрессии. От вида, напри-
мер, овчарок люди могут испугаться, а когда 
видят приветливых, ласковых лабрадоров, 
хотят погладить. А в это время собаки рабо-
тают своими носами, их не обмануть. Кроме 
лабрадоров, работают и русские охотничьи 
спаниели», – рассказал Роман Федотов.

Специалист продемонстрировал журна-
листам, как работают служебные собаки: 
предложил спрятать в комнате пробирку с 

имитатором запаха наркотического вещества. 
Зара в течение минуты точно обнаружила 
место «тайника с наркотиком».

«На данный момент у нас 133 обнаруже-
ния в Карельской таможне с начала года с 
помощью собак. Это табак, оружие и бое-
припасы, деньги. Более 10 тысяч долларов 
запрещено вывозить, и в тайниках собаки 
находят деньги. Также собаки находят и нар-
котики. Наркотиков не было, были только 
медикаменты, содержащие наркотические 
вещества. Почти половина пресечений кон-
трабанды – это сигареты, которые пытаются 
вывезти из Росии. Был случай, когда чело-
век пытался вывезти семь блоков сигарет, 
обмотал вокруг себя клейкой лентой и три 
куртки надел. Все равно не провез», – сказал 
Роман Федотов.

Специалист также сообщил, что собаки 
могут отличать, например, деньги разных 
государств: рубли, доллары, евро.

В среднем собаки несут службу около 
10 лет, затем уходят на заслуженный отдых. 
Почти все животные имеют конкретных 
хозяев – это работники таможни, кинологи. 
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Карельская таможня: финны по-прежнему ездят 
через границу в Россию на заправку

 В Карельской таможне прошел брифинг о работе службы 
контроля на границе

Финны в карельском приграничье 
по-прежнему пересекают границу, чтобы 
заправить свои автомобили и вернуть-
ся назад. Граница для финнов в Россию 
не закрыта, и на законных основаниях, 
имея визу, можно приехать в Россию и в 
том числе заправиться. Об этом сообщила 
начальник службы организации таможен-
ного контроля Карельской таможни Янина 
Малиновская на брифинге в Петрозавод-
ске.

«Пограничные службы отслеживают пра-
вильность использования визы. Она может 
быть частной и рабочей. Были случаи, когда 

пограничные органы аннулиро-
вали визу, если человек въезжал 
с другими целями. Например, у 
финна есть рабочая виза, а он 
приезжает заправиться», – ска-
зала Янина Малиновская.

Специалист пояснила, что 
вопросы возникают, когда на 
таможне видят, что один и тот 
же человек въезжает постоянно, 
затем проводятся более углублен-
ные проверки.

Как пояснил замначальника 
Карельской таможни Алексей 
Генералов, основные админи-
стративные нарушения, которые 

выявляют на таможне, – это провоз товаров 
с превышением нормы либо с нарушением 
правил ввоза.

 «Есть норматив ввоза 31 килограмм разре-
шенного товара. Но, например, в Карельской 
таможне состоялся брифинг о работе службы 
контроля на границе в преддверии Дня тамо-
женника России. Например, нельзя ввозить 
более 5 килограммов молочной продукции 
или продукции животного происхождения. 
Бывает, по незнанию люди ввозят. Такой 
товар конфискуется или возвращается на 
территорию Финляндии», – сказал Алексей 
Генералов.



Общественно-политическая газета Республики Карелия
www.gov.karelia.ru/karelia

Выходит с 4 ноября 1992 г.

Учредители: Законодательное Собрание Республики Карелия,
Правительство Республики Карелия
Издатель: АУ РК «Информационное агентство «Республика Карелия»
Генеральный директор А.А. МАКАРОВ

И.о. главного редактора Н.С. ОВСЯННИКОВА
Адрес редакции и издателя: 185030, г. Петрозаводск, 
пр. Александра Невского, 65.
Телефоны: 76-35-96, 76-54-65.
Факс 78-27-44; e-mail: bastion@karelia.ru.
Отдел рекламы: 78-53-17; e-mail: reklama@karelia.ru.
Га зе та за ре ги с т ри ро ва на Ре ги о наль ным управлением ре ги с т ра ции и кон тро ля за 
со блю де ни ем за ко но да тель ст ва в об ла с ти пе ча ти и средств мас со вой ин фор ма ции 
Ре с пуб ли ки Ка ре лия.

Регистрационный номер «3»-0015 выдан Региональным управлением Госком-
печати Российской Федерации в Республике Карелия от 25 мая 1999 года.

Наш индекс П 2282
Подписка принимается с любого но ме ра
Мне ния ав то ров и ре дак ции необя за тель но сов па да ют. При пе ре пе чат ке ссыл ка на 
га зе ту обя за тель на.
Газета набрана и сверстана в АУ РК «Информационное агентство «Республика Карелия».
Отпечатана в типографии ООО «4+4». 185013, г. Петрозаводск, ул. Новосулажгорская, 9, 
эт. 1, пом. 1-Н.
Заказ 1657. Тираж 1100 экз. Цена свободная.
Время подписания в печать по графику 01.11.2023 в 17.00 
и фактическое 01.11.2023 в 17.00. Дата выхода в свет 02.11.2023.

Цена свободная

2 ноября 2023 года ЧЕТВЕРГ24 КАРЕЛИЯ N№ 43 (3175) Конкурс

Снимок «НЛО – неопознанный ледяной объект» карель-
ского фотографа Ильи Тимина стал призером международ-
ного фотоконкурса дикой природы «Золотая черепаха». 
Об этом он рассказал на странице в соцсети.

Всего на фотоконкурс поступило более 15 тысяч фото-
графий от свыше 4 тысяч фотографов из более 100 стран. В 
итоге было выбрано 39 призеров в 13 творческих рубриках. 
Работа Ильи Тимина заняла третье место в рубрике «Искус-
ство природы».

«В 2017 году мне повезло принимать участие в этом 
фотоконкурсе и занять первое место с фотографией из 
национального парка «Русская Арктика». Были и другие 
международные фотоконкурсы, где удавалось подняться 
на пьедестал. Но все со снимками из экзотических и труд-
нодоступных мест. А была мечта, чтобы заметили фото-
графию нашей красивой Карелии – моей родины. И вот 
повезло», – написал фотограф.

 «По редакционному заданию от Карелия.Ньюс. вместе с 
журналисткой Натальей Захарчук мы ездили в село Видлица 
за интервью к Виктору Степанову (он руководил Карелией 
на смене эпох в 1989–1998 годах). Путь был через Олонец-
кий район. На реке Олонка была замечена льдина очень 
правильной круглой формы – ледяная тарелка. Утром она 
крутилась, но времени у нас не было. А на обратном пути 
мы сделали остановку. Льдинка уже не вращалась, смерз-
лась, но интриговала. При съемке сверху стало понятно, 
что это так называемое улово с обратным течением реки. 
За счет встречных течений, льдинки стали вращаться по 

кругу и смерзлись в единый пласт, который при трении об 
берег и другие льдины стал идеально круглой формы. Улово 
реки превратилось в творчество природы – круглая льдина, 
как зрачок огромного глаза. «Кто-то за нами наблюдает!» 
«Неопознанный ледяной объект».

Карельский фотограф отметил, что в топ-100 фотоконкур-
са прошло пять его работ, и до конца сохранялась интрига, 
попадет ли одна из них в финал.

Ранее Илья Тимин с помощью квадрокоптера заснял диких 
северных оленей в национальном парке «Русская Арктика» 
на архипелаге Новая Земля.

Снимок карельского фотографа занял третье место 
на международном фотоконкурсе дикой природы

В топ-100 творческого состязания попали пять фотографий Ильи Тимина

Фотографии взяты с vk.com/timini. Автор И. Тимин
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